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  בס״ד 

Выпуск №459 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«итро »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Итро» — 3 

Вопросы Раввину— 7 

Психология по Торе — 11 

Культура. Личность. Этика—12 

Женская Рубрика — 19 

Цель Эц Тамар — 20 

Законы Лашон а-Ра— 21 

Doctor Тора — 21 

Анализ Новостей — 24 

Детская Страничка— 28 

Лист Талмуда— 29 

Мысли редактора... 

М ы находимся с вами в недельной главе Итро.  

Сказано: «И Моше взошел к Б-гу, и воззвал к нему Господь с горы, сказав: Так скажи дому Йаакова и 
возгласи сынам Исраэля: Вы видели, что Я содеял Мицраиму, и поднял вас на крыльях орлиных, и принес вас ко 
Мне. И ныне, если слушать будете голоса Моего и хранить Мой завет, то будете Мне сокровищем из всех 
народов (или: будете Моим достоянием больше всех народов), ибо Мне (принадлежит) вся земля, и вы будете 
Мне царством служителей святому и святым народом. Вот речи, которые тебе говорить сынам Исраэля. И 
пришел Моше, и созвал старейшин народа, и изложил пред ними эти речи, которые заповедал ему Господь.» 

Итак, наш народ избран Всевышним для одной цели, а именно принятие и реализация Торы, которую мы 
получаем на горе Синай. Всевышний выделяет нас из всех народов и подчеркивает, что мы будем ему сокрови-
щем. 

Комментирует великий Мальбим, что наш народ важен, как сокровище, вне зависимости от того как мы себя 
ведём: мы подобны драгоценным камням, которые цари прячут в своих сокровищах и ценят за их красоту. 

С другой стороны, сразу же подчеркивается, что мы должны быть также Ам кадош, т.е. народом на высоком 
духовном уровне, и через нас весь мир наполнится знанием о Всевышнем и абсолютным добром. 

Сейчас мы уже более 117 дней живём в состоянии войны и приближаемся к ситуации, когда мир делится на две 
части: на тех, кто встал на нашу сторону, и тех, то воюет против евреев, становясь врагами Всевышнего.  

Тем не менее, мы победим и побеждаем и, даже когда мы не всегда на должном уровне, Всевышний бережет нас 
и носит на орлиных крыльях, защищая и оберегая. Хочется пожелать духовной красоты нашему народу, и 
чтобы весь свет наполнится абсолютным пониманием, кто на самом деле Хозяин мира!  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Итро» 

ГЛАВА «ИТРО» 

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 18, ст. 1 — гл. 20, ст. 
23. 

Почему глава так называется? 

По имени в первой фразе: «И услышал Итро, жрец Мидьяна...». 

1. Жених обязан устроить свадебный пир 

В 
 нашей недельной главе читаем: «И совершил Итро, тесть 
Моше, приношения Всевышнему; и пришел Аарон и все 
старейшины Израиля есть хлеб с тестем Моше (Шемот, гл. 
18, ст. 12). 

Тут сразу же возникает несколько вопросов. В честь чего была 
устроена трапеза, в которой вместе с Итро участвовали Аарон и 
старейшины? Где в это время находился Моше? Почему он не 
упомянут в числе пирующих? 

Из написанного в начале нашей главы следует, что Моше, прежде 
чем идти в Египет, расстался со своей женой Ципорой, отправив ее в 
дом отца (Шемот, гл. 18, ст. 2). 

Обсуждая данный факт в Мидраше Ялкут Шимони, Учителя 
открывают разные грани Истины. 

Раби Элиэзер (Учитель Мишны, 1-й век) 
говорит, что Моше просто отправил 
Ципору к отцу. Раби Иеhошуа (великий 
Учитель Мишны второго поколения, 1-й 
век) — что Моше дал Ципоре гет (разводное письмо). 

Прошло время, и вот, когда народ странствовал по пустыне, Мирьям 
сообщила Аарону, что Моше «отдалился» от своей жены (Бамидбар, 
гл. 12, ст. 1). 

Однако для того, чтобы повторно отстраниться от жены, нужно 
сначала на ней вторично жениться. 

Сразу возникает вопрос: когда Ципора была вторично посвящена 
Моше в жены? 

Очевидно, трапезу, о которой говорится в рассматриваемом нами 
фрагменте, устроили и в честь того, что Моше и Ципора вновь стали 
мужем и женой.  

Но почему Моше решил, что, возвращая прежнюю жену, надо 
устраивать по этому поводу особую трапезу? 

Подобные события, кстати, уже происходили в семье Моше. Более 
того, он сам родился после повторной свадьбы. 

Отец Моше Амрам после указа фараона убивать всех новорожден-
ных мальчиков отдалился от своей жены Йохевед. Но вскоре он 
вернул ее. В Талмуде (трактат Сота, лист 12) говорится, что их дети, 
Аарон и Мирьям, танцевали перед Йохевед, когда она вернулась к 
Амраму.  

Отсюда мы видим, что, возвращая прежнюю жену, нужно веселиться 
и устраивать праздничную трапезу.  

Кроме того, в тексте Торы есть намек, что 
описанная трапеза — была свадебным 
пиром. Ведь здесь подчеркивается, что 
Аарон и старейшины пришли разделить 
трапезу не просто с Итро, но — с «тестем 
Моше». Потому что тогда он (Итро) стал им 
— вторично.  

И если Тора намекает на необходимость 
устроить особую трапезу при возвращении 
прежней жены, то тем более — во время 
первого бракосочетания. И значит, 
свадебный пир следует устраивать не 
только потому, что это трапеза в честь 
исполнения заповеди (сеудат мицва), но и 
потому, что на это дается прямой намек в 
Торе.  

Трапеза, устроенная Моше, была 
совмещена с приношениями Всевышнему 
— чтобы придать ей особую значимость. В 
соответствии с этим в Шульхан Арухе 
(раздел Эвен hа-Эзер, гл. 64, п. 4) 
установлен закон, согласно которому жених 
обязан устроить свадебную трапезу в 
соответствии со своим статусом в обществе 

и статусом семьи невесты. И, если 
жених отказывается устроить трапезу 
после хупы (свадебной церемонии), а 

семья невесты настаивает на этом 
— жениха обязывают сделать это 
даже и против его воли. 

После всех объяснений остался не 
выясненным вопрос: если описываемая в 
рассматриваемом фрагменте трапеза — 
свадебный пир, устроенный Моше в честь 
возвращения Ципоры — почему же Моше 
не упомянут в числе пирующих? 

Ответ на этот вопрос находим в Мидраше 
Мехильта (комментарий к недельной 
главе Итро). Поскольку обязанность 
организовать свадебный пир лежит на 
женихе, — говорят Учителя, — Моше 
занимался тем, что прислуживал гостям. 

на основе комментария рава Йекутиэля 
Иегуды Альберштама 

(глава Цанзских хасидов, автор книги 
«Шефа Хаим»; Венгрия – Израиль, 20-й 

век) 

2. Царь или официант? 

О трапезе, которую устроил Моше, в Торе 
сказано: «И пришел Аарон и все старейши-
ны Израиля есть хлеб с тестем Мо-
ше» (Шемот, гл. 18, ст. 12). 

«И услышал Итро, жрец 
Мидьяна...» 
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А где же был сам Моше? Почему он не упомянут?  

Моше, как мы узнаем из Мидраша Мехильта (комментарий к 
недельной главе Итро), обслуживал гостей. 

В Талмуде (трактат Зевахим, лист 102.) говорится, что у Моше был 
статус царя. А, как известно, из уважения к царскому статусу, 
запрещено пользоваться услугами царя, даже если сам царь готов 
услужить (трактат Сангедрин, лист 19). Таким образом, Моше, будучи 
царем, никак не мог взять на себя функции официанта. 

Вместе с тем, в Талмуде (трактат Кидушин, лист 32) рассказывается, как 
раби Элиэзер (Учитель Мишны, 1-й век), раби Иеhошуа (великий 
Учитель Мишны второго поколения, 1-й век) и раби Цадок пировали на 
свадьбе сына рабана Гамлиэля (Рабан Шимон бен Гамлиэль — великий 
Учитель, глава Санѓедрина — Верховного Суда, 2-й век). А сам рабан 
Гамлиэль и обслуживал гостей 

Рабан Гамлиэль, как известно, был прямым потомком царя Давида и 
главой Сангедрина (наси). Так может и Моше тоже мог пренебречь 
своим статусом ради почетных гостей? 

Однако написано в Талмуде (трактат Сангедрин, лист 19), что царь не 
может пренебречь уважением к себе и своему статусу, но наси — 
может. 

Поэтому вопрос, на каком основании Моше во время трапезы 
обслуживал Аарона и старейшин, остается пока не разрешенным. 

Попробуем понять, откуда возникло правило, что царь не вправе 
отменить почет и уважение, которые полагаются ему по статусу? 

Существует повеление Торы — поставить над собой царя (Дварим, гл. 
17, ст. 15). То есть, согласно Торе, еврейский народ должен возглавлять 
царь. Но если царь начинает обслуживать гостей за трапезой, он 
превращается в официанта и перестает быть царем. В этот момент 
еврейский народ теряет царя, хотя и приобретает дополнительного 
официанта.  

Очевидно, что каждый должен заниматься своим делом и не отнимать 
хлеб у другого. Поэтому царю не следует экономить на официантах. 

Вместе с тем, веление Торы поставить над собой царя вступает в силу 
только после заселения евреями своей страны — Земли Израиля 
(трактат Сангедрин, лист 20).  

Значит, в пустыне Моше все же мог пренебречь своим статусом и 
обслуживать гостей во время пира. 

Кроме того, то, что Моше имел статус царя и Учителя выводят из 
написанного в Торе — «И стал он в Йешуруне царем при собрании глав 
народа» (Дварим, гл. 33, ст. 5). 

Эти слова наши Учителя соотносят с Моше (Мидраш Раба на книгу 
Шемот, гл. 2). 

А выражение «при собрании глав народа» означает — во время 
дарования Торы. 

Но описываемая трапеза проходила еще до дарования Торы.  

Так что, возможно, тогда Моше еще не обладал статусом царя. И 
поэтому мог исполнять обязанности официанта. 

на основе комментариев рава Пинхаса hа-
Леви Гурвица 

(главный раввин Франкфурта на 
Майне,1731-1805 гг.) 

и рава Меира Симхи hа-Коэна из Двинска 

(автор книг «Мешех Хохма» и «Ор 
Самеах», Латвия) 

3. Учиться или встречать гостей? 

В начале нашей недельной главы говорится 
о прибытии Итро в стан сынов Израиля. Как 
написано: «И вышел Моше навстречу своему 
тестю» (Шемот, гл. 18, ст. 7). И о трапезе, 
которую с ним разделили Аарон и 
старейшины — «И пришел Аарон и все 
старейшины Израиля есть хлеб с тестем 
Моше» (там же, ст. 12). 

В Мидраше Танхума сказано, что Итро 
вышли встречать вместе с Моше также и 
Аарон с сыновьями, и все остальные евреи. 

Известно, что сыны Израиля готовились к 
получению Торы и занимались духовным 
совершенствованием. 

Возникает вопрос: можно ли им было 
прервать столь важную учебу ради того, 
чтобы встретить Итро? 

В Талмуде (трактат Шаббат, лист 127) 
отмечается, что гостеприимство — важнее 
посещения Дома учения (на иврите — бейт 
мидраш). 

Значит, ради приема гостей разрешено 
прервать изучение Торы. Но так ли обстоит 
дело и с обучением? Вправе ли преподава-
тель прекратить урок, чтобы исполнить 
заповедь о гостеприимстве? 

Попытаемся разобраться в этом. 

В пустыне обучение проходило следующим 
образом. Моше получал знания Свыше. 
Затем он обучал Аарона и его сыновей. 
Потом обучение проходили старейшины, а 
за ними — и весь народ Израиля (Талмуд, 
трактат Эрувин, лист 54). Выходит, Моше 
всегда был только обучающей стороной. 
Аарон, его сыновья и старейшины частично 
— учениками, частично — преподавателями. 
Все остальные евреи — только учениками.  

Народ прервал учебу и пошел встречать 
Итро, потому что гостеприимство — важнее 
обучения. Аарон, его сыновья и старейшины 
вышли навстречу Итро в тот момент, когда 
находились в роли учеников, а не препода-
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вателей. Но на каком основании встречал 
Итро Моше? Ведь он всегда находился 
только в статусе учителя.  

Итак, мы видим, что все прервали свою 
учебу на законных основаниях. И только по 
поводу Моше — непонятно, почему он 
оставил преподавание. 

Но если весь народ отправился встречать 
Итро, то и обучать было некого. Получается, 
что Моше мог прервать преподавание 
потому, что на тот момент у него не было 
учеников. 

Кроме того, в трапезе вместе с Итро 
участвовал «Аарон и все старейшины 
Израиля». Моше же там не упоминается — 
так же, как и все остальные евреи. 
Возможно, Моше действительно не стал 
участвовать в этой трапезе, поскольку 
вернулись ученики (простые евреи, не 
старейшины)? А преподавание Торы нельзя 
прерывать даже ради трапезы с тестем.  

Но Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) пишет, что Аарон с 
сыновьями вышли встречать Итро вслед за 
Моше. И тогда, из уважения, к ним 
присоединились и остальные евреи. 
Именно благодаря уважению к Моше, Итро 
удостоился такой почетной встречи.  

Что же касается трапезы, то Моше не указан 
среди пирующих, потому что он, как уже 
говорилось, занимался обслуживанием 
гостей. 

Выходит, с учетом комментария Раши, 
нельзя сказать, что обучающий, в отличие 
от обучаемого, освобожден от приема 
гостей. По Раши, перед заповедью 
гостеприимства и преподаватель и ученик 
— равны. 

на основе комментария рава Александра 
Сендера Шора 

(автор книги «Бехор Шор», 1673–1737 гг., 
Польша)  

4. Новые открытия в Торе 

Странствие только тогда обретает смысл, 
когда четко определена цель. Тора 
обозначает важную веху в странствиях 
евреев словами: «В третьем месяце после 
Исхода сынов Израиля из Египта, в этот 
день, пришли они в пустыню Си-
най» (Шемот, гл. 19, ст. 1). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) в своем комментарии к нашей 
недельной главе обращает внимание на необычный оборот — «в 
этот день». Казалось бы, можно было написать более конкретно — в 
новомесячье (на иврите — рош ходеш). Но Тора хочет научить нас, 
чтобы мы всегда относились к ней так, как будто она получена только 
сегодня. 

В нашем мире все «старится» очень быстро. Как сказано в Танахе: «И 
нет ничего нового под солнцем» (книга Коэлет, гл. 1, ст. 9). 

Новый автомобиль, выехав за ворота центра продаж — перестает 
быть новым и теряет в цене. Рубашку, вынутую из целлофановой 
упаковки, уже невозможно продать за те деньги, за которые она 
была куплена. Газета, состоящая только из самых свежих новостей, 
мгновенно устаревает по мере прочтения. И ее место — в урне. 

Совсем иначе обстоит дело с Торой. В Талмуде (трактат Хагига, лист 
3) Учителя отмечают, что не бывает Дома учения (бейт мидраша) 
без открытий в Торе. И в том же трактате (лист 9) — подчеркивают, 
что не равноценны знания того, кто изучил какую-то тему 101 раз, 
знаниям того, кто проштудировал ее лишь 100 раз. 

Казалось бы, что нового может узнать человек, который уже изучил 
какую-то тему 100 раз? Но мы видим, что еще один, дополнительный 
раз изучения Торы — открывает перед ним новые глубины. 

В Мидраше (Мидраш Раба на книгу Танаха Коэлет, гл. 8) рассказы-
вается, что раби Абагу (один из крупнейших Учителей Талмуда в 
Эрец Исраэль; начало 4-го века) как-то отправился в Кейсарию. Когда 
он вернулся, ученики заметили, что его лицо сияет от счастья. 

Наверное, раби нашел клад, — подумали они. 

— Очевидно, раби Абагу нашел, что-то новое в Торе, — сказал раби 
Йоханан (Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век). 

Кто оказался прав? 

— Я нашел древнюю рукопись с комментариями Торы, — объяснил 
раби Абагу свое радостное настроение. 

Написано в Танахе: «Мудрость человека делает его лицо лучи-
стым» (Коэлет, гл. 8, ст. 1). 

Когда раби Абагу спросили, что нового он нашел, он ответил — 
древнюю рукопись. Самая свежая газета становится старой и никому 
не нужной, через минуту после прочтения. Но древняя рукопись 
считается новой, если она содержит объяснения Торы. 

Тора уподоблена вечно цветущему и плодоносящему дереву, как 
сказано: «Древо жизни она для придерживающихся ее» (Мишлей — 
Притчи царя Шломо, гл. 3, ст. 18). 

Книги Торы (в широком смысле понятия) — это множащиеся побеги, 
ветви, листья, цветы, завязь плодов, плоды и семена. 

Так из Пятикнижия прорастает бесконечное множество комментари-
ев Учителей разных поколений, вплоть до наших дней. Из Мишны 
(основное ядро Устной Торы) — Талмуд. И т.д. 

Недаром в нашем народе существует обычай в праздник Дарования 
Торы (Шавуот) — украшать дома и синагоги ветвями деревьев. Ведь 
Тора не перестает приносить все новые и новые плоды, бережно 
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передаваемые из поколения в поколение. 

Значит, Синайское Откровение — не 
прекращается. Поэтому и сказано — не в 
новомесячье, а в «этот день». Который 
продолжается и в наши дни... 

на основе комментария рава Йоэля 
Шварца 

(Иерусалим, наше время) 

5. Мужчина и женщина 

Когда Моше поднялся к Всевышнему, Тот 
обратился к нему со словами: «Так скажи 
дому Яакова и возвести сынам Израи-
ля…» (Шемот, гл. 19, ст. 3). 

В выражении «Так скажи дому Яакова» 
подарзумеваются женщины. «Возвести 
сынам Израиля» — обращение к мужчи-
нам.  

Но почему женщины упомянуты раньше 
мужчин? 

Учителя дают несколько ответов на этот 
вопрос.  

Тора начинает в данном случае с женщин, 
потому что большинство ее установлений 
они могут знать лишь в общих чертах. 
Мужчины же должны изучать все — в 
деталях. 

С другой стороны, женщины — проворнее 
мужчин в исполнении заповедей. 

Женщины упомянуты первыми, потому что 
на них лежит обязанность воспитания 
детей.  

И мужчины соблюдением заповедей и 
изучением Торы во многом должны быть 
благодарны своим матерям, которые дали 
им правильное воспитание. 

Всевышний, создавая мужчину и женщину, 
наделил их разными свойствами.  

Мужчине свойственно логическое 
мышление. Женщина больше воспринима-
ет мир сердцем — вместилищем чувств и 
эмоций. Поэтому в женщине лучше развита 
вера в Творца.  

Потому, прежде всего — на женщине лежит 
обязанность воспитание детей. По этой 
причине Авраам поставил шатер Сары 
впереди своего. 

В Мидраше рассказывается о супружеской 
паре, где и муж и жена отличались своей 

праведностью, но у них долгие годы не было детей.  

Тогда они решили развестись и попытать счастья, создав новые семьи. 
Но обоим — не повезло. Разрушив свою семью, они связали жизнь с 
людьми нечестивыми, обладавшими дурными качествами, со 
злодеями. 

Со временем праведнице удалось повлиять на своего нового мужа так, 
что он оставил в прошлом свою непорядочность, жестокость и злобу и 
превратился в совсем иного человека — доброго и отзывчивого. Но вот 
ее бывший супруг, женившись на женщине, далекой от идеала 
благодетели, вскоре и сам сделался похожим на нее. 

На этом примере мы видим, как много в семье зависит от женщины. 
Поэтому раби Йоси (великий Учитель Мишны; 2-й век) называл свою 
жену «домом». Он так и говорил о ней — «мой дом». 

В эпоху зверств инквизиции еврейские женщины проявили большую 
твердость и упорство, нежели мужчины.  

Они укрепляли своих мужей, помогая им выстоять в испытании и не 
предать веру отцов. 

У мужчины есть свойства, которыми не обладает женщина. Поэтому на 
нем лежит обязанность изучать Тору и исполнять даже те заповеди, 
выполнение которых связано с временными ограничениями. Этим 
обуславливается произнесение благословения: «...что не создал меня 
женщиной». 

Вместе с тем, женщина обладает достоинствами, которых не достает 
мужчине. Поэтому она благословляет: «... что создал меня по своему 
желанию». 

Женщина и мужчина созданы так, чтобы дополнять друг друга. 

В книге Зогар сказано, что душа, покидая место хранилища душ, 
разделяется на две части. Одна достается мужчине, другая — 
женщине. В момент освящения супружества под хупой, две половинки 
объединяются вновь в одну цельную душу. Мужчина и женщина 
становятся мужем и женой. Ии к ним присоединяется Шехина 
(Присутствие Всевышнего). 

В слове «иш» (муж) есть буква «йуд», а в слове «иша» (жена) — буква 
«hей». Объединяясь, они образуют Имя Всевышнего. 

Учителя отмечают, что сила мужчины — в способности к глубокому 
познанию и анализу (на иврите — даат).  

Женщина уступает ему в этом. Зато у нее гораздо лучше развито 
понимание, основанное на интуиции (бина). 

Разум мужчины больше женского приспособлен к углубленному 
постижению Торы, к проникновению в самые сокровенные ее 
глубины.  

Зато женщина, своим понимающим сердцем и развитыми эмоциями 
— гораздо лучше мужчины чувствует Творца, который дал нам Тору, и 
верит в Него простой верой. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 
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Вопросы к раввину 

В 
 духовных мирах есть понятие формы? 

Уважаемые авторы сайта! 

У меня несколько абстрактный вопрос, есть ли в духовных 
мирах понятие формы? Или только это явление 

материального мира? 

Натан 
Хадера 

В ы задали интересный вопрос, но ответить на него точно — нет 
никакой возможности. Ведь мы не в состоянии заглянуть в 

духовный мир, а потому — нам не дано узнать, какие очертания 
имеют его объекты. 

На это утверждение можно возразить — как же тогда быть с теми, кто 
оставил нам описания духовных миров? 

Речь идет, прежде всего, о книгах пророков (Танах), на страницах 
которых явления Небесных миров обретают очертания. Например — 
Трон Всевышнего (на иврите — Кисэ hа-Кавод; ударение в обоих 
словах на последнем слоге), который видел Йехезкиель, шестикры-
лые малахим (мн. ч. от слова малах, в условном переводе — ангел), 
которые появляются в пророчествах Йешаягу… 

Если бы не было формы — разве пророк мог бы понять, что речь идет 
о шестикрылых ангелах? 

Однако духовные образы, которые запечатлелись в сознании 
пророков, вовсе не свидетельствуют о форме объекта, который они 
отображают. Они, скорее — символы, которые человек способен 
растолковать доступным ему способом. Так, шесть крыльев малаха 
символизируют, среди прочего — шесть тысяч лет, выделенных 
человечеству на материалистический период истории. 

В нашем мире мы воспринимаем форму предметов, как нечто само 
собой разумеющееся. Человеческий глаз и сознание способны 
анализировать внешний вид объектов и различать, в той или иной 
степени точности, контуры их границ. 

По аналогии с человеческим глазом работают и оптические приборы, 
которые доводят эту способность до совершенства. 

Помогает распознать форму и размеры предметов и чувство 
осязания. 

В материальном мире наличие формы подразумевает наличие 
границ. Поскольку материальное — отражение духовного, логично 
предположить, что и в духовных мирах есть понятие границ. И это 
действительно так. Весь процесс Сотворения начался с того, что в 
некоем Световом Поле (воспользуемся этой метафорой, чтобы хотя 
бы немного приблизиться к описанию этого великого события), 
возникло пространство, приготовленное для этого мира. 

Иначе говоря, процесс Творения начинается с установления границ — 
еще до появления объектов, которые мы можем назвать 
«материальными». 

Сам по себе процесс Творения содержит в себе разделение на 
множество. Аналог этому в нашем мире — процесс размножения 
клетки, когда нечто, обладающее единством и движимое внутренним 

механизмом, начинает процесс деления и 
порождает новые объекты. То есть — 
создает новые формы посредством 
создания новых границ. 

В книгах, посвященных принципам нашего 
мировоззрения, качество границ определе-
но термином гевурот. Именно оно, это 
качество, создает возможность для 
появления объектов, так как без него Свет 
хеседа — безграничного добра — залил бы 
весь мир. 

Само существование предметов обязано 
взаимодействию двух этих сил — той, 
подобной яркому источнику света, и той, 
которая этот свет отражает, преломляя его 
и позволяя таким образом появиться 
отдельным объектам. 

Все эти объяснения дают, конечно же, 
значимо упрощенные представления о теме 
нашего разговора. 

Теперь представим себе стакан, стенки 
которого сделаны из очень тонкого, 
прозрачного стекла. При обычном 
освещении такой стакан все же можно 
увидеть. А если мы наведем на него 
сильный источник света, скажем, поставим 
под яркие солнечные лучи? Тогда его 
очертания почти растворятся в слепящем 
свете. 

Напомним, что мы живем в самом темном, 
«пасмурном» месте всей системы миров. 
Именно «грубость», «толщина» лучей 
духовного Cвета обеспечивает возможность 
существования материальных объектов. 

Стенки сосудов нашего мира (всех 
существующих в нем объектов) — в той или 
иной степени, поглощают и передают свет. 
А потому мы можем воспринять их форму и 
увидеть очертания их границ. 

Степень прозрачности объектов определя-
ется степенью их проходимости для 
солнечных лучей. Чем выше проходимость 
— тем прозрачнее предмет в нашем 
восприятии. 

Что касается духовных объектов — они не 
подвержены лучам материального света. 
Они существуют в более высоких мирах, 
пронизанных Светом Всевышнего. Их 
прозрачность почти беспредельна, а 
очертания растворены в Небесном Свете. 
Причем, их границы не только не 
определены с какой-либо точностью, 
подобно границам материальных объектов 
— они обладают бесконечной многослой-



  

 8   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

ностью. Отчего переходы от одного объекта к другому в них будут, в 
каком-то плане, бесконечными. 

Изучение строения духовных миров не только открывает завораживаю-
щие картины, но и учит нас способам увеличения духовности. Очищая 
свою душу через работу над мыслями, чувствами и поступками, мы 
прочищаем, делаем более прозрачным сосуд, предназначенный для 
Небесного Света. 

Следовательно — приближаемся к состоянию, позволяющему максималь-
но принять благословение Всевышнего и распространить его дальше, на 
весь мир...  

Автор текста Михаэль Бергман 

Ч 
то делать, если нееврейский власти заставляют еврея идти на 
войну? 

Шалом, уважаемый рав. 

Если в наше время за пределами земли Израиля нееврейские 
власти вынуждают еврея участвовать в военных действиях, под 
угрозой тюремного заключения, и также не оставляют возможности 
покинуть страну - что можно ему посоветовать с hалахической точки 
зрения? 

Э. 
У. 

П режде всего, подчеркну, что единой галахической точки зрения на 
этот счет нет. Да и быть не может 

Единственное, что нужно сразу в контексте Вашего письма уточнить, что в 
этом нет антисемитских намерений властей, дискриминирующих евреев. 

Так что, мы имеем дело со случаем некой гражданской повинности. 

Разрешается выбрать — идти воевать или сесть в тюрьму. 

Понятно, что ситуации и обстоятельства в разных странах — разные. Если 
нет элементов антисемитизма, то Ваша фраза «нееврейские власти 
вынуждают еврея участвовать в военных действиях». Они вынуждают не 
еврея, но — гражданина. И в целом имеют на это право. 

Если же рассмотреть все это с другой стороны — мне действительно 
искренне непонятно, что еврей делает в нееврейской стране. Что он делал 
там до войны, до запрета на выезд? 

При том, что у него есть собственная страна, на собственной земле. 

Более того, только на этой земле — в Эрец Исраэль (на Земле Израиля) — 
можно жить полноценной еврейской жизнью. 

Уточню — максимально полноценной жизнью для нашего поколения и 
тех условий, в которых мы живем. 

Дело в том, что Эрец Исраэль — не просто другая страна, не просто лучше 
других. Это — исключительная, не имеющая аналогов страна. Ибо только 
на ней Всевышний велел жить евреям. 

И возможность переселиться сюда существует уже более 70-ти лет — для 
каждого еврея, без исключения. 

В свое время наш великий Учитель Хафец Хаим (раби Исраэль-Меир hа-
Коэн, один из крупнейших Учителей Торы первой половины 20-го века) 

написал небольшую книгу — о том, как 
еврею правильно устроить свою жизнь в 
нееврейской стране во время прохождения 
воинской службы. 

Это было примерно в период, когда шла 
Первая мировая война. И, как мы знаем, 
двери в Эрец Исраэль были в определен-
ной степени закрыты. 

Сегодня ситуация, как всем известно — 
совершенно иная. И даже если цель 
приезда в Израиль ради того, чтобы 
избежать воинской службы в нееврейской 
стране — не слишком благородная, все 
равно она вполне — разумна и легитимна...  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
акую атмосферу создавать в себе 
и в семье, чтобы не паниковать? 

В последнее время вследствие 
военных событий в нашей 

стране люди по-разному реагируют на 
происшествия. Те, которые прилипли к 
новостям и целыми днями их слушают - 
стали очень нервными, в депрессивном 
или паническом состоянии. Были даже 
такие (не много), которые выехали из 
страны. А ведь там, на самом деле, еще 
хуже ситуация по отношению к нам. 

Как на ваш взгляд, стоит себя вести, 
какую создавать атмосферу внутри себя 
и в семье, чтобы оставаться в разумном 
состоянии и не впадать в панику?  

Давид, 
Ришон ле-Цион, Израиль 

В ы правы — мы действительно живем в 
очень неспокойное время. Ситуация в 

Израиле очень непростая — наши враги 
атакуют нас со всех сторон. Новостные 
сводки переполнены тревожными 
сообщениями, и политические комментато-
ры добавляют неблагоприятные прогнозы 
на будущее. Во многих местах мира 
проходят демонстрации против Израиля. 
Казалось бы, воцарился хаос, привычный 
для нас порядок нарушен. 

Как же быть? Как «оставаться в разумном 
состоянии и не впадать в панику»? 

Прежде всего, «вспомним», что у этого 
мира есть Хозяин и Его создатель. Все 
события происходят только по Его воле и 
плану. 

Напомню, что своими действиями мы тоже 
можем влиять на этот мир. Добавляя 
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количество и повышая качество соблюде-
ния заповедей, более усердно изучая Тору, 
молясь, читая Теилим (Псалмы царя 
Давида), помогая людям — мы приумножа-
ем добро в мире и увеличиваем проявле-
ние милости Всевышнего. 

С другой стороны, постоянно читая и 
просматривая новости, мы особо ничем и 
никому не можем помочь. Наоборот — 
этим мы наносим вред своей душе, 
наращивая страх и тревогу. 

Отмечу, что многие наши пророки говорят о 
непростом времени перед приходом 
Машиаха. Описание этого этапа очень 
сильно напоминают наш период. Многие 
раввины считают, что время избавления 
очень-очень близко, и то, что сейчас 
происходит, похоже на предродовые 
схватки перед приходом Машиаха, во 
время которых боль усиливается, но и 
радость от предстоящего рождения уже 
очень близка. 

Раввины утверждают, что самым безопас-
ным местом в этот период будет именно 
Земля Израиля и настоятельно рекоменду-
ют тем, кто еще живет за границей, сюда 
переезжать. 

Несколько практических советов, которые, 
надеюсь, тоже смогут помочь: 

1. Следите за новостями в разумных 
пределах — постоянное погружение в 
поток информации может усугубить чувство 
беспокойства. 

2. Постарайтесь поддерживать стабиль-
ность в повседневной жизни — регулярные 
рутинные действия укрепляют чувство, что 
все под контролем. 

3. Разговаривайте с членами семьи и 
друзьями о своих чувствах и переживаниях. 
Взаимодействие с близкими людьми 
приносит утешение. 

4. Будьте физически активными — забота о 
своем физическом и эмоциональном 
здоровье помогает справляться со 
стрессом. 

5. Если ситуация вызывает у вас ощущение 
беспомощности — рассмотрите возможно-
сти оказания помощи окружающим, тем, 
кто пострадал от войны и т.п. Активное 
участие в этом придает уверенности в себе. 

И в заключение пожелаю всем нам 
душевного спокойствия, только хороших 

новостей, здоровья всем раненым и скорого возвращения домой всем 
пленным. 

Обратимся к помощи и милости Всевышнего с мольбой которую мы 
добавляем в это время после каждой молитвы и прочтения дополни-
тельных псалмов из Теилим: 

Братья наши, весь Дом Израиля, 

находящиеся в беде или в плену, в море или на суше, 

да помилует их Всевышний, 

и выведет их из беды к облегчению, 

из темноты к свету, 

и из рабства в избавление, 

ныне, скоро, в ближайшее время. 

И скажем: Амен!!!  

Автор текста Даниэль Каплан 

Р 
азве на каком-то этапе роль веры может исчерпаться? 

Я читала, что еврейское определение веры (отличающее 
его от подобного же христианского определения) гласит: 
человек веры это тот, кто глубоко убежден, что мы 

живем в мире, управляемым Творцом. Но разве после возникновения 
этого убеждения человек больше не нуждается в вере? Ведь 
заповедь верить действует постоянно, с момента совершенноле-
тия и до последнего вздоха! 

Разве на определенном этапе роль веры может исчерпаться?  

Ольга 
Казахстан 

С ледует отметить, что приобретение необходимых убеждений, и 
поселение в душе определенного чувства, что у мира есть Творец 

— актуальны для «человека веры» только на ранних этапах. Естествен-
но, далее происходит развитие, вера не замирает, не останавливается. 
Развивается человек — развивается и его вера. 

Она началась с убеждения, что в мире ничего не происходит просто 
так, что у мира должен быть смысл, должен быть смысл и в моей 
частной жизни. 

Затем я ищу и нахожу в нужных книгах и на занятиях подтверждение 
этому первоначальному убеждению. Решаю, что все правильно, и 
внутри меня поселяется ощущение мира и покоя… 

Далее моя вера переходит на следующий этап. Описание этого этапа 
находим у Маhараля из Праги (16 век). Он задает вопрос по поводу 
молитвы Шма, Исраэль. Прочитав ее в вечерней молитве, мы 
произносим еще два слова: «эмет и эмуна» (ударение в обоих словах 
на последнем слоге). Это означает, что то, что Всевышний Один — это 
правда, Истина. 

Но, помимо этого, данный факт еще и «эмуна» — «вера». Однако если 
уж я уверен и знаю, что есть Всевышний — во что мне еще верить? 

В нескольких своих книгах Маhараль пишет, что в ситуации, если мы 
хотим понять значение какого-либо слова или понятия, надо 
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посмотреть, в каком контексте оно появляется в Торе первый раз. 

Первый раз в тексте письменной Торы слово «эмуна», как имя 
существительное, упомянуто в довольно любопытном контексте. 

После рассказа о рассечении моря следует рассказ, как в пустыне на 
еврейский народ напал другой народ — амалекитяне. Напали они на 
«отстающих». Всевышний велел Моше выбрать людей, которые 
пойдут с ними воевать. И во главе группы бойцов встал ученик Моше, 
Иегошуа бин-Нун. 

Далее говорится о том, что начался бой, и когда Моше поднимал руки 
— побеждали евреи, когда опускал — побеждал Амалек. 

Что ж, выходит, что выиграть войну, нет ничего проще: стой себе с 
поднятыми руками, пока враг не будет побежден! 

Однако попробуйте так постоять хотя бы десять минут. Руки сами 
собой опускаются. Евреи нашли выход. Сначала посадили Моше на 
камень, а потом руки ему с двух сторон стали подпирать два 
человека, и, как сказано — «его руки стали верой». 

Что это значит? Во что превратились человеческие руки, «сделанные» 
из костей и мышечной ткани? 

Руки опускаются вопреки моему желанию. Но если я нашел, на что их 
облокотить, руки оказываются верными своему предназначению и 
моему желанию. Значит, понятие «эмуна» — это не столько вера, 
сколько верность человека тому, что он знает умом. 

Человек должен верить в то, что он уже знает. Сказав «эмет» после 
молитвы Шма, Исраэль каждый из нас подтверждает — «я 
действительно в это верю». Но потом необходимо произнести еще и 
слово «эмуна» (верность), то есть подтвердить — «я этому верен». 

Что означает быть верным тому, что я знаю? Ведь мы многое очень 
хорошо знаем, но живем по-другому. 

Приведу намеренно провокационный пример. 

Курящие люди в массе своей прекрасно знают, что курение вредит 
здоровью. И, тем не менее — продолжают курить. Среди них есть и 
врачи. 

Как же так? Ведь это вредно, и врач — первый должен отказаться от 
сигарет. 

Но знать — это одно, а то, чем человек живет — это другое. 
Расстояние от головы до сердца вроде бы небольшое, каких-то сорок 
сантиметров. На практике это — колоссальное расстояние. Человек 
часто строит жизнь не на основе того, что знает. 

Только когда его знание проникает ему в сердце и овладевает всей 
его сущностью, только тогда человек начинает этим жить. Именно это 
и подразумевает Тора, говоря: «И узнаешь сегодня и возложишь на 
сердце свое, что Всевышний — Един, и нет никого другого». 

Иными словами, знание следует внедрить себе в сердце. Недостаточ-
но того, что оно, это знание, в голове.  

Если не пропустить его через сердце, если оно не стало неотъемле-
мой частью личности — вера может остановиться на самом первом 
этапе: знаю, что есть Всевышний, но не хочу, чтобы это знание влияло 
на мою жизнь. 

И здесь требуется задать вопрос более 
сложный, нежели был задан Вами в начале. 

Как сделать так, чтобы знание поселилось в 
сердце, и я стал бы жить этим знанием? А 
если я не могу ничего начать чувствовать?.. 

Один из постулатов — «Сердца следуют за 
делами». Сердце меняется от действий, не 
наоборот. Нужно начать жить так, как 
требуется, и даже если поначалу не 
включаются чувства, нужно продолжать 
упражняться. Жить так, как будто ты так 
живешь. И чем больше человек тренируется 
— тем интенсивнее знания из головы 
переходят в сердце. 

Порядок именно такой. 

Оказывать влияние на собственное сердце 
очень трудно. В основном оно на нас 
влияет, а не мы на него. Но можно и нужно 
действовать как бы «в обход», поступая 
определенным образом. 

Кстати, есть и в психологии система, 
построенная на этом принципе — 
Бихевиоризм. Но за сотни лет до того, как 
эта система возникла, в нашей традиции 
был сформулирован принцип: если 
исполнять заповеди тогда, когда предраспо-
ложенности нет, тогда… чем больше 
человек исполняет заповедей, тем глубже 
его знание о Всевышнем проникает ему в 
сердце.  

Путем тренировок. 

Некоторые, например, жалуются — «какой 
смысл молиться, если я Всевышнего 
эмоционально не ощущаю?». 

Но все с точностью до наоборот. Если 
человек хочет, чтобы у него зародилось 
упомянутое эмоциональное ощущение, 
самый действенный способ — начать 
молиться. 

Итак, определение веры по Маhаралю это 
— верность человека тому, что он знает. 

Мало знать о Всевышнем, нужно еще быть 
верным своему знанию.  

Одно дело эмет, другое — эмуна. А 
верность действительно проверяется всей 
жизнью. Всей, как Вы и пишете — «с 
момента совершеннолетия и до последнего 
вздоха». И это укрепляет мое личное 
внутреннее согласие с тем, что я делаю.  

Автор текста Михаэль Мирлас 
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С 
обытия 7-го октября — наказание 
Свыше? 

Скажите, пожалуйста, когда 
бандиты ХАМАС напали на 

Израиль и зарезали больше 200 человек на 
музыкальном фестивале, не это ли 
наказание от Всевышнего за установку 
большой статуи индийского идола на 
этом музыкальном фестивале и икон 
индийских лжебожеств по типу Ганеша? 

Давид 

П режде всего, напомню (и это следует 
хорошо усвоить и не забывать), что в 

основы нашего мировоззрения, кроме 
всего прочего, заложен принцип, 
обуславливающий — абсолютную 
невозможность точно знать, за что 
конкретно посылается Свыше то или иное 
наказание. Мы можем это представить 
себе лишь в самых общих чертах, 
анализируя поведение и обнаруживая, 
когда оно было неправильным. 

Однако и в том случае, если мы способны 
достаточно надежно установить, что 
поведение было неправильным — у нас 
все равно нет возможности определить, 
каким будет за это наказание, когда и в 
какой форме оно будет ниспослано. 

Впрочем, в теме, которую Вы выдвинули на 
обсуждение, присутствует и другая, не 
менее важная сторона. 

Если бы не было трагедии, о которой Вы 
пишете — мы, безусловно, могли бы 
отнестись к фестивалю критически, если не 
сказать больше. Как вообще, ко всему 
фестивалю в целом, так и к отдельным 
деталям в его организации. 

Но после нападения кровожадных 
бандитов Хамаса на участников этого 
мероприятия — мы ничего не можем об 
этом сказать. Ибо участники погибли 
только потому, что были евреями. А когда 
еврей погибает от рук антисемитов только 
за то, что он еврей — он получает статус 
кадош (в правильном переводе — человек 
с возвышенной душой, в простом, 
общепринятом переводе — святой). 

Что это означает? 

Это означает, что его душа поднимается на 
максимальную, доступную человеческой 
душе высоту, и находится рядом с Кисе hа-
Кавод (в простом понимании этого 
словосочетания — Трон, на котором 

«сидит» Всевышний и управляет миром). 

Следовательно, мы, обычные люди — не вправе произносить о тех 
душах ни единого слова критики, ибо мы там не находимся. 

Но и это еще не все. 

Критика в их адрес (повторю, если бы не эта трагедия) способна 
спровоцировать серьезные негативные последствия духовного 
порядка, которые могут обрушиться не только на наши головы, но и на 
весь мир. 

И это очень серьезно. 

Поэтому настоятельно рекомендую не только так не писать, не 
говорить и не думать, но и — останавливать каждого, кто этим 
занимается. 

И в заключение подчеркну, что в моих словах нет ни малейшего 
намека на одобрение подобных мероприятий и действий, которые 
тогда имели место. 

И еще. Всегда надо просить Всевышнего о снисхождении к нашим 
слабостям и максимально распространять знания Торы в своем 
окружении и вообще — в среде народа Израиля...  

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Давно известно, что психологическая ориентация человека 
оказывает воздействие на его восприятие действительности. 

Люди, которые умеют находить в окружающей реальности 
положительные моменты, как правило, чувствуют себя 

счастливыми. Те же, кто сосредотачивается в основном на 
негативном — страдают. Они не в состоянии получать истинное 

удовольствие от жизни. 
Исследуя эти свойства человеческой психики, ученые-психологи 
поставили перед собой новую задачу — выяснить, как настрой 

индивидуума влияет на скорость процесса старения… 

МЫ СТАРЕЕМ ОТ СОБСТВЕННЫХ МЫСЛЕЙ… 

Анна Кремер 

Н 
едавно я провела небольшой опрос, предлагая собеседни-
кам определенными эпитетами охарактеризовать пожилых 
людей. Практически у всех опрошенных старость ассоцииро-
валась с дряхлостью, слабостью, усталостью, занудливо-

стью, старомодностью, ворчливостью, хрупкостью и т.д. и т.п. Все — в 
таком духе. 

— Но неужели же вы не находите в старости хоть что-нибудь 
положительное? — настойчиво спрашивала я. 

Некоторые в ответ, сокрушенно вздохнув, лишь пожимали плечами. От 
других удалось добиться более конструктивного результата. 
«Мудрость и опыт», — услышала я, наконец. 

Что-то во всем этом было явно не так. 

Чтобы понять, что же именно, я ознакомилась с одним из отчетов, 
подготовленным сотрудником факультета общественного здоровья 
Йельского университета (США) доктором Беккой Леви. 
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Ученые этого университета провели ряд исследований, изучая, как 
восприятие процесса старения влияет на здоровье человека. 

В эксперименте участвовала большая группа людей от 70-ти лет и 
старше. Подводя итоги, д-р Леви в своей статье пишет, что процент 
потери слуха у тех, кто определял старость как «дряхление», оказался 
намного выше, чем у тех, кто считал, что пожилые люди приобретают 
мудрость, но не теряют при этом активность. 

В ходе другого эксперимента, ученые поставили перед собой цель 
узнать, влияет ли отношение к старости на процессы реабилитации 
после инфаркта. И выявили, что пациенты, которые находят в 
собственном старении положительные черты и преимущества, 
перенеся инфаркт, восстанавливаются гораздо быстрее и эффектив-
нее, чем те, для которых старость — тяжкое бремя. 

Параллельно исследователи создали две группы пожилых людей. В 
первую включили участников с позитивным настроем, во вторую — с 
негативным. Результаты оказались поразительными. По наблюдению 
ученых, испытуемые первой группы, по сравнению со второй, 
преуспевали даже в таком простом занятии, как ходьба. Они ходили 
быстрее и увереннее, чем их «коллеги» из второй группы. 

Доктор Бекки Леви считает, что негативные стереотипы в оценке 
процесса старения настолько глубоко укоренились в нашей культуре, 
что мы просто перестали их замечать. Но и на уровне подсознания 
они оказывают на человеческий организм губительное воздействие, 
ускоряя процессы старения и ухудшая состояние здоровья. 

И избавление от них —«эгоистичное» средство для улучшения 
нашего существования. 

Д-р Леви утверждает, что осознание присутствия этих отрицательных 
стереотипов в повседневной жизни — первый шаг на пути к их 
устранению.  

Она советует вести дневник, с помощью которого человек может 
развивать в себе положительное отношение к «проблемам», 
возникающим в процессе старения. Такой дневник, по ее словам, 
принесет несомненную пользу и здоровью и самоощущению. 

Вот некоторые рекомендации доктора Бекки Леви: 

1. Почаще анализируйте свое отношение к процессу старения и 
старости, следите, не «включился» ли автоматически где-то внутри 
вас негативный стереотип, «подсказывающий» вам, что с вами 
случилось что-то «необратимо ужасное». 

2. Составьте для себя список уважаемых вами пожилых людей и 
отметьте, какие черты в них вы находите наиболее привлекательны-
ми. 

3. Осознайте, что сбалансированный, разумный взгляд на старение 
сможет положительно повлиять на ваше восприятие действительно-
сти и улучшит качество вашей жизни на долгую перспективу. 

4. Никогда не оправдывайте возрастом собственную пассивность. Не 
позволяйте себе бездействовать. Найдите для себя увлекательное и 
полезное для окружающих занятие. 

Медицинский раздел портала yahoo 
Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

О том, как урожденный москвич 
перевернул с ног на голову принципы 

Интернет-поиска… 

GOOGLE СЕРГЕЯ БРИНА 

Марк Мэлсид, Дэвид Вайс 

Н 
айти офис Сергея Брина в 
Гуглплексе нелегко. Спрятанный 
в незаметном «закоулке» здания 
номер 43 в постоянно растущем 

Гугл-городке у южной оконечности залива 
Сан-Франциско, за рядами кабинетов и 
похожих на уютные спаленки комнат встреч, 
офис 211 не привлекает внимание 
посетителей. Чтобы найти «святая святых» 
руководства «Гугл» и не потеряться в 
хитросплетениях поворотов и коридоров, 
нужно как следует изучить маршрут. Вход 
туда не охраняется ни отрядом бойцов в 
масках, ни сверхчувствительными 
электронными датчиками, что, в принципе, 
можно было бы ожидать от компании, чья 
рыночная стоимость составляет 150 
миллиардов долларов. 

Вместе с 33-летним Сергеем в офисе 
находится и 34-летний Ларри Пэйдж — 
соучредитель «Гугла» и приятель Брина еще 
со времен учебы в Стэндфордской 
докторантуре. Расстановка сил утвердилась 
восемь лет назад, в первом, более чем 
скромном помещении компании, 
располагавшемся в одном из гаражей 
Менло Парк, штат Калифорния. С тех пор 
«Гугл» из рядовой антрепризы Силиконовой 
Долины превратился в крупнейшую 
мировую медиа-корпорацию. Так, судя по 
курсу ее акций в 513 долларов за штуку, 
«Гугл», превративший поиск в Интернете в 
увлекательное занятие, стоит дороже 
«Диснея», «Дженерал Моторс» и 
«Макдоналдса» вместе взятых. Финансовый 
Олимп покорился двум молодым людям, 
революционизировавшим принципы поиска 
информации во всемирной паутине. До 
того, как Сергей и Ларри взялись за анализ 
связывающих веб-страницы линков и 
задумались над тем, как упростить и 
ускорить процесс поиска необходимых 
данных, Интернет-поиск во многом 
напоминал блуждание в темноте, с 
закрытыми глазами. 

Переступив порог их офиса, вы попадаете в 
рай для любителей высоких технологий. Ряд 
стильных плоскоэкранных мониторов, 
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выстроившихся у одной из стен офиса, 
демонстрирует текущую информацию: 
электронную почту, календари, документы 
и, естественно — поисковик «Гугл». 
Разнообразные растения и освежитель 
воздуха поддерживают содержание 
кислорода на должном уровне, а роль 
кресел исполняют «медицинские» мячи. 
Расположенная над официальным 
помещением комната отдыха с половым 
покрытием «Астротурф» и электрическим 
массажным креслом позволяет Сергею и 
Ларри развлекать посетителей, наблюдая 
за бурлящим внизу инновационным 
карнавалом. В комнате достаточно 
места и для того, чтобы Сергей мог 
размять ноги. 

Подтянутый и излучающий обаяние, со 
слегка покатыми плечами, придающими 
ему вид постоянно расслабленного 
человека, Сергей перемещается по 
территории Гуглплекса со скоростью 
кометы. У него — темные волосы, 
проницательный взгляд и обостренное 
чувство юмора, способное застать 
собеседника врасплох. В офисе его чаще 
всего видят в джинсах, кедах и черной 
футболке. Но за его раскованностью 
ощущается поразительная, в чем-то даже 
агрессивная, целеустремленность, более 
всего заметная во время еженедельных 
совещаний, на которых Сергей и Ларри, 
которые делят между собой президентское 
кресло «Гугл», принимают рабочие 
решения. Сергей также контролирует 
далекие от непосредственной информаци-
онной науки, но чрезвычайно важные 
сферы деловых и политических контактов, 
работу с персоналом и определяет общую 
стратегию компании. Сотрудники «Гугл» 
обеспечены ежедневным трехразовым 
бесплатным питанием. Молодые родители 
пользуются доставкой еды на дом. В 
Гуглплексе есть специальные помещения 
для кормящих матерей. И, кроме того, для 
всех служащих предусмотрено полноцен-
ное медицинское обслуживание на 
рабочем месте. Благодаря этим привилеги-
ям, журнал Форчун поставил «Гугл» на 
первое место в списке наиболее комфорта-
бельных мест работы в США. 

Свои управленческие полномочия Сергей и 
Ларри делят с Эриком Шмидтом — 
опытным администратором программного 
обеспечения, нанятым ими еще в 2001 году 
в качестве главного исполнительного 
директора компании — для контроля над 

ежедневным функционированием машины «Гугл». Иначе говоря — 
для исполнения роли «взрослого» на их высокотехнологичной 
«детской площадке». Однако приятели ни на минуту не выпускают 
бразды правления из рук. С самого первого дня они упорно сопротив-
ляются любому давлению извне, предпочитая все делать по-своему — 
начиная дешевой сборкой компьютеров (каркас одного из их первых 
компьютеров, например, состоял из деталей конструктора «Лего»), и 
кончая пробным выпуском ценных бумаг, повергшим Уолл-стрит в шок 
своей не традиционностью. 

Прокладывать собственный путь в джунглях американского бизнеса 
для Сергея — совершенно естественное стремление. В конце концов, 
его родители занимались этим всю жизнь, еще в тот период, когда 
семья жила в Москве. 

16 декабря 2005 года, спустя 16 месяцев 
после головокружительного успеха 
первоначальной эмиссии акций, «Гугл» 
заключил крупнейшую на тот момент 
сделку, вступив в рекламное партнерство с 
популярным Интернет-провайдером 
«Америка-Он-Лайн». По удивительному 
стечению обстоятельств, именно на этот 
вечер у меня была запланирована встреча 
с родителями Сергея в их доме в 
пригороде Вашингтона, округ Колумбия. 
Михаил Брин, в жилете из овечьей шерсти 
с разноцветным логотипом «Гугл», 
встретил меня у дверей. Я спросил его, 
слышал ли он последнюю новость. «Мы 

разговаривали с Сергеем сегодня, — произнес он в ответ, — но ни о 
чем таком он не упомянул. Сказал только, что едет домой после йоги». 

59-летний Михаил, профессор математики в Университете Мэриленда, 
и его 58-летняя жена Евгения, исследователь Годдардовского Центра 
космических полетов НАСА — чрезвычайно любезные и простые в 
общении люди, так и не свыкшиеся с головокружительным успехом 
сына. 

— Это просто уму непостижимо, — разводит руками Женя, как 
называют ее домочадцы. 

Говорит она медленно, с тягучим русским акцентом, однако ее речь 
ускоряется каждый раз, когда она спорит с мужем. 

— Это действительно трудно осознать, — продолжает она. — Сергей с 
детства имел склонность к математике и информатике, но ничего 
подобного мы и вообразить себе не могли. 

— Поисковик «Гугл», — добавляет Михаил (русский акцент чуть менее 
выражен), — экономит людям гораздо больше времени, чем что-либо 
другое в мире. 

Они усаживают меня за стол в гостиной, убрав с него ворох бумаг, 
чтобы освободить место для сыра и фруктов. Обстановка в комнате, 
можно сказать — «спартанская». Единственные признаки достатка — 
широкоэкранный телевизор и припаркованный у дома автомобиль 
«Лексус». 

Брины выглядят молодо. Их лица то и дело освещаются открытыми 
улыбками. Михаил подтянут и точен в выборе слов, в Жене чувствуется 
мягкость и заботливость. Сразу видно, что у них — крепкая, дружная 
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семья. Наша беседа, изредка прерываемая перекурами, во время 
которых Михаил выходит на улицу вместе с домашним псом по 
кличке Тоби, длится несколько часов. Привычку курить Михаил 
привез еще из Советского Союза, откуда эмигрировал в США в 1979 
году вместе со своей матерью Майей, женой Женей и сыном 
Сергеем, которому тогда исполнилось шесть лет (их второй сын, Сэм, 
родился в 1987 году). 

Один из рассказов Михаила произвел на меня особое впечатление. 

Летом 1990 года (за несколько недель до 17-летия Сергея) в рамках 
программы «обмена учащимися» Михаил повез группу математиче-
ски одаренных старшеклассников в СССР. В поездку отправились всей 
семьей — не могли упустить возможность повидаться с родственни-
ками, которые до сих пор живут в Москве, включая отца Михаила, 
тоже доктора математических наук. 

Сергей собирался тогда поступать в колледж. Ему не потребовалось 
много времени, чтобы оценить, какое блеклое будущее ожидало его, 
если бы отец не принял решение иммигрировать в США. На второй 
день поездки Сергей отвел Михаила в сторону, посмотрел ему в глаза 
и произнес: «Спасибо за то, что вывез всех нас из России». 

— За всю жизнь мои дети выразили мне благодарность только два 
раза… — резюмирует Михаил. 

Сергей, вспоминая поездку в Москву, отмечает, что в нем пробуди-
лась тогда детская боязнь давления извне. Его звонкий голос с легким 
акцентом, в котором трудно узнать русский, долетает до меня по 
спутниковому телефону. Стоит ноябрь 2006 года, и Сергей направля-
ется в Азию. 

— Тинэйджеры склонны трансформировать страх в неповиновение, 
— говорит он. 

Его борьба с советским режимом в свое время вылилась в закидыва-
ние камнями милицейской машины. Сидевшие внутри офицеры 
вышли из патрульного авто «в весьма недобром расположении 
духа». К счастью, родителям Сергея удалось замять происшествие. 

— Корни моего бунтарства уходят в мое московское детство, — 
подчеркивает Сергей. — Это преследует меня всю мою жизнь… 

За окнами — морозный день, напоминающий Михаилу о московских 
зимах. За супом с сэндвичами Брин-старший рассказывает о 
дискриминации, вынудившей его покинуть Россию. Он вспоминает, 
как ему пришлось отказаться от мечты стать астрономом еще до того, 
как он поступил в университет. Официально антисемитизма в СССР не 
было. Однако в действительности лидеры Коммунистической партии 
не позволяли евреям достигать профессиональных высот, чиня им 
препятствия на пути к поступлению в университеты. В частности, 
евреев не принимали на факультет физики престижного Московского 
Государственного университета — из-за того, что советские власти не 
хотели допускать их к исследованиям в области ядерного оружия. К 
несчастью для Михаила, астрономия считалась частью физики. 

Тогда Михаил решил изучать математику. Однако поступить на 
математический факультет Московского Государственного универси-
тета, в число выпускников которого входили многие из наиболее 
выдающихся математиков современности, было чрезвычайно 
сложно. «Средством» анти-еврейской дискриминации были 
вступительные экзамены, в процессе которых евреев тестировали в 

отдельных аудиториях, прозванных 
«газовыми камерами», и ставили им 
заниженные оценки. Тем не менее, 
благодаря вмешательству высокопоставлен-
ного друга семьи Бринов, Михаил все же 
поступил на математический факультет, и в 
1970 году с отличием его окончил. 

— У меня были одни пятерки, и только три 
четверки. По истории Коммунистической 
партии, военной подготовке и статистике, — 
рассказывает он. — Но о поступлении в 
аспирантуру не могло быть и речи… 

Михаил начал работать экономистом в 
Госплане — центральном плановом 
агентстве СССР. 

— Я пытался доказать, что через несколько 
лет уровень жизни в России будет выше, 
чем в Америке, — вспоминает он. — И мне 
это удалось. Если ты знаешь математику, 
тебе под силу доказать что угодно. 

Михаил продолжал самостоятельно изучать 
математику, пробираясь на вечерние 
семинары в университете и работая над 
научными статьями. После публикации 
нескольких из них Брин приступил к 
написанию докторской диссертации. В те 
времена в СССР для того, чтобы получить 
степень доктора наук, можно было, не 
посещая аспирантуры, сдать определенные 
экзамены и заручиться поддержкой 
учреждения, готового принять к рассмотре-
нию твою диссертацию. Брин-старший 
нашел двух научных руководителей: 
официального, этнического русского, и 
неофициального — еврея (официально 
еврей, как он пояснил, не имел права 
работать над диссертацией под руковод-
ством еврея). С их помощью он успешно 
защитился в Харьковском университете 
(Украина). Однако заветная степень доктора 
наук не внесла в его жизнь особых перемен. 
Он продолжил работать в Госплане и 
получил прибавку к зарплате в размере 100 
рублей. 

— Я считал, что очень богат, — усмехнулся 
он. — Жизнь казалась прекрасной… 

Жене тоже удалось поступить в МГУ и 
успешно окончить факультет механики и 
математики. Вместе с несколькими другими 
евреями она работала в исследовательской 
лаборатории престижного промышленного 
Института нефти и газа. 

— Мне нравилась моя работа, — рассказы-
вает она. — И у меня было много друзей. 
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Государственный антисемитизм советского 
режима не распространялся на ежеднев-
ные контакты Бринов с коллегами и 
соседями. Будучи почти полностью 
интегрированы в русскую культуру, они на 
равных с другими вошли в «ряды» 
советской интеллигенции — большинство 
близких им людей имели высшее 
образование. Жили вместе с матерью 
Михаила в крошечной трехкомнатной 
квартире в центре Москвы. Считалось, что 
им еще «повезло» — многие москвичи в те 
годы ютились в комнате в коммунальных 
квартирах. Для Сергея, родившегося 21 
августа 1973 года, двор их неуклюжей 
пятиэтажки стал игровой площадкой. В 
лучших русских традициях, вне зависимости 
от времени года, мальчик ежедневно 
проводил на улице по два часа утром и 
вечером. 

Эмигрировав на Запад вместе с тысячами 
других еврейский семей, Брины наконец-то 
осознали, что значит — «быть евреем», 
ничуть не стесняясь этого. 

— «Русским» евреям просто не хватало 
слов, чтобы описать свои впечатления, — 
объяснял мне перед встречей с Бринами 
Ленни Гусель, основатель Ассоциации 
еврейских эмигрантов из СССР. — Дома их 
«обзывали» евреями. Здесь их называют 
«русскими». И многие из них мечтают стать 
американцами… В нашей организации — 
немало молодых евреев, стремящихся 
«найти общий язык» со своим еврейским 
происхождением… Сергей, безусловно — 
самый успешный представитель советской 
волны еврейских эмигрантов… 

Для Бринов, как, впрочем, для тысяч других 
эмигрантов, еврейство имело не религиоз-
ный, а, скорее, «этнический» характер. 

— Мы по-другому осознавали свое 
еврейство, — говорит Михаил. — Не 
соблюдали законы кашрута, не ходили в 
синагогу… Наше еврейство — нечто 
генетическое. Мы никогда не считались и 
не были религиозными. Но моя жена, 
например, постится в Йом Киппур… 

— На Песах у нас всегда праздничный ужин, 
— прерывает его Женя. — И седер мы 
проводим. Я готовлю фаршированную рыбу 
по рецепту моей бабушки. 

Когда Брины прибыли в вашингтонский 
пригород, община при местной синагоге 
«Мишкан Тора» (штат Мериленд) приняла 
их с распростертыми объятиями. 

— Прежде всего, поражала готовность, с которой местная община 
взялась нас опекать, — рассказывает Женя. — Нам помогли приобре-
сти мебель для нового дома. Всего не перечислишь… 

Три года Сергей учился в еврейской школе при этой синагоге. Затем 
поступил в государственную среднюю школу им. Элеаноры Рузвельт в 
Гринбелте. Программу обучения в ней он прошел за три года, успев 
при этом набрать достаточно баллов, чтобы окончить экстерном и 
колледж. В Университете Мэриленда он выбрал специализацию 
«Математика и информатика», а, к концу обучения уже входил в число 
лучших студентов курса. Выиграв престижную докторскую стипендию 
Национального научного фонда, Сергей настоял на том, чтобы 
получить дальнейшее образование в Стэнфорде (Массачусетский 
Технологический институт отверг его кандидатуру). Сергея привлекала 
не только знаменитые природные красоты студенческого городка 
Стэнфорда, но и его репутация. В частности, то, что Стэнфорд 
оказывает серьезную поддержку предпринимателям, работающим в 
сфере высоких технологий. Впрочем, в то время Сергея больше 
интересовала докторантура, нежели перспективы бизнеса. 

Он увлекся информатикой, конкретнее — интеллектуальным анализом 
информации, основанным на извлечении смысловых комбинаций из 
бесконечного океана данных. Не забывал и о спорте: катался на лыжах 
и роликах, занимался легкой атлетикой, ходил в бассейн. 

— Сергей всегда и во всем — активен, — замечает отец Сергея, Майк. 
— Мы с женой поражались его способности находить время не только 
на учебу, но и на спорт, на участие в общественной жизни университе-
та. Однажды я спросил его, выбрал ли он какие-либо углубленные 
курсы, на что он ответил: «Да, углубленное плавание». 

Весной 1995 года Сергей познакомился с весьма самоуверенным 
студентом из Университета Мичигана по имени Ларри Пэйдж, который 
тоже изучал информатику. В течение двух дней они без остановки 
спорили, причем каждый из них считал другого чрезвычайно 
высокомерным. Тем не менее, между молодыми людьми мгновенно 
возник контакт, основанный на интеллектуальном удовольствии от 
общения и противостояния друг другу. 

Ларри, как и Сергей, родился в семье интеллектуалов, прекрасно 
разбиравшихся в информатике и компьютерах. Его отец, Карл-Виктор 
Пэйдж, до самой кончины в 1996 году преподавал информатику в 
университете Мичигана и стал одним из первых американцев, 
получивших степень доктора наук в данной сфере знаний. Мать Ларри, 
Глория, имеет степень магистра в области информатики и преподает 
программирование в колледже. Кроме того, молодых аспирантов 
связывало и их еврейское происхождение. Дедушка Ларри по 
материнской линии эмигрировал в Израиль, и жил в городе Араде 
недалеко от Мертвого моря, где работал инструментальщиком. Сама 
Глория воспитывалась в еврейских традициях. 

Вскоре Ларри и Сергей затеяли совместную работу над способами 
использования информации, содержащейся во всемирной паутине. В 
1996 году Ларри пришло в голову использовать линки, связывающие 
веб-страницы — чтобы оценивать их относительную важность. 
Позаимствовав у научного сообщества концепцию цитат как показате-
ля актуальности и ценности работы, Пэйдж и Брин применили ее к 
Интернету: если одна веб-страница ссылается на другую, это, в 
сущности — «цитирование», или — голосование в пользу данной 
страницы. Чем больше «голосов» получает страница, тем выше ее 
ценность. Сейчас эта концепция кажется довольно очевидной, и 
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именно на ней построена работа большинства поисковых механиз-
мов в Интернете. Однако в 1996 году она перевернула принципы 
поиска во всемирной паутине с ног на голову. Назвав свое изобрете-
ние «Гугл», Ларри и Сергей предложили его нескольким компаниям 
за 1 миллион долларов. 

«Гугл» никого не заинтересовал. В условиях технологического бума 
конца 1990-х годов все были уверены, что так называемые веб-
порталы типа «Yahoo» и «Америка-Он-Лайн», предлагавшие 
пользователям электронную почту, новости, прогноз погоды и другие 
услуги, способны принести гораздо больше денег. Никому не было 
дела до поисковых механизмов. Однако Сергей и Ларри твердо 
знали, что напали на золотую жилу, и поэтому решили взять 
академический отпуск и организовать собственную компанию. 
Родители Сергея отнеслись к затее сына весьма скептически. 

— Мы очень расстроились, — говорит Женя. — Нам казалось тогда, 
что любой здравомыслящий человек на его месте предпочел бы 
сначала получить докторскую степень. 

Одолжив денег у однокурсников, родных и друзей, Сергей и Ларри 
наскребли сумму, необходимую для покупки нескольких серверов, и 
арендовали знаменитый гараж в Менло Парк. Их невероятная затея 
вскоре начала приносить плоды. 
Ознакомившись с их разработками, Энди 
Бехтольшейм, соучредитель «Сан 
Макросистемз» (тоже еврей, эмигрировав-
ший когда-то из Германии), выписал «Гугл 
Инкорпорейтед» чек на сумму в 100 тысяч 
долларов. Проблема заключалась в том, 
что такой компании в тот момент еще не 
было. Сергей и Ларри не успели ее 
зарегистрировать. В течение двух недель, 
пока тянулась бумажная волокита, 
молодые люди деньги получить не могли. 

Трудно определить, когда «Гугл» стал настоящим всеамериканским 
феноменом. Традиционные атрибуты звездного статуса, типа 
появления на обложке журнала Тайм или в «Шестидесяти минутах», 
теряют в сверхскоростном мире Интернета свой смысл. Однако всем 
хорошо известен первый шаг этой выбивающейся из привычных 
рамок калифорнийской компании к триумфу на Уолл-стрит. Это — 29-
е апреля 2004 года, когда «Гугл» формально подал заявление на 
пробный выпуск ценных бумаг. 

В тот день мир инвестиций потрясли две вещи. Первой стали 
ошеломляющие доходы компании, вплоть до того момента 
державшиеся в строгом секрете. Никто не мог предположить, что 
ненавязчивые и отлично продуманные рекламные объявления, 
появляющиеся вместе с результатами поиска «Гугл» (которые многие 
пользователи Интернета вообще не считали рекламой) окажутся 
столь выгодными. Второй удар по привычному деловому мировос-
приятию американцев нанесло откровенное «письмо учредителей», 
включенное Сергеем и Ларри в пакет документов. Оно начиналось 
словами о том, что «Гугл» — «нетрадиционная компания», и не 
собирается становиться традиционной. Бравада продолжилась 
публикацией на страницах журнала Плэйбой интервью, данного 
Брином и Пэйджем во время обязательного «периода затишья», 
предваряющего пробный выпуск ценных бумаг, в течение которого 
представителям компании рекомендуется воздерживаться от 
публичных заявлений. Этот поступок заставил многих задаться 

вопросом: кто же они, основатели «Гугла» 
— безалаберные юнцы или неисправимые 
смутьяны?.. 

16 августа 2004 года, в первый день торгов, 
цена на акции «Гугла» подскочила с 85 до 
100 долларов за штуку. В ноябре 2006 года 
стоимость акций компании преодолела 500-
долларовый рубеж — показатель, 
чрезвычайно редко встречающийся в 
истории фондовых бирж и значительно 
превышающий стоимость ценных бумаг 
конкурентов «Гугла» — «Майкрософта» и 
«Yahoo». Таким образом, Сергей и Ларри, 
держатели контрольного пакета акций 
компании, владеют состоянием в 15 
миллиардов долларов каждый. 

Что подобные деньги способны сделать с 33
-летним молодым человеком? 

Сергей приобрел новый дом на полуострове 
к югу от Сан-Франциско, поменял свою 

«Тойоту Приус» на более модное 
средство передвижения и 
продолжил делать покупки в сети 
магазинов «Костко». 

— Мои родители, без сомнения, 
привили мне бережливость, и 
научили меня обходиться в жизни 
без множества вещей, — 
рассказывает Сергей. — 
Интересно, но я до сих пор 
замечаю за собой привычку 

съедать все, что лежит на тарелке. Я 
продолжаю смотреть на ярлыки с ценами. 
Пытаюсь заставить себя обращать на это 
поменьше внимания и перестать быть 
таким экономным. Но, благодаря маме и 
папе, я умею быть счастливым без многих 
материальных благ. 

По словам его родителей, Сергей и их 
приучил делать покупки в «Костко». И 
приобрел для них клубную карточку. Эти 
магазины он знает и понимает. 

Сергей знает толк в кулинарии. Этот навык 
он получил самостоятельно. 

— За месяц до отъезда в Стэнфорд, — 
вспоминает Женя, — он вдруг понял, что не 
умеет готовить еду, и решил этому 
научиться. Теперь у него есть собственный 
аппарат для приготовления макарон, и, 
приезжая проведать родителей, он часто 
присоединяется к отцу на кухне. Его 
коронное блюдо — «Чернобыльские Чили», 
которые готовятся за 45 минут в микровол-
новке. 
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Нельзя сказать, что Сергею удалось 
избежать абсолютно всех соблазнов, 
подстерегающих сказочно богатых людей. В 
2005 году он и Ларри купили самолет 
«Боинг-767» и переоборудовали его для 
собственных нужд. В июле прошлого года в 
Уолл-стрит Джорнэл появились чертежи 
внутреннего обустройства «самолета для 
вечеринок» — с двумя каютами, гостиной и 
столовой на пятьдесят человек, с большой 
галереей. 

Сергей и Ларри, без сомнения, входят в 
число наиболее популярных холостяков во 
«Вселенной Гугл». Однако Ларри давно 
встречается со Стэнфордской аспиранткой 
Люси Саутуорт, а Сергей — с Энн Уойкики, 
вкладчиком системы здравоохранения и 
сестрой одного из менеджеров «Гугла» 
Сьюзан Уойкики, которая, ко всему 
прочему, была владелицей того самого 
гаража в Менло Парк, где был заложен 
фундамент компании. 

В интервью, данном в 2001 году более не 
существующему сайту Women.com, Женя 
выразила надежду, что Сергею удастся 
познакомиться «с какой-нибудь необыкно-
венной девушкой, которая действительно 
сможет его заинтересовать … и у которой, 
как у Сергея, будет чувство юмора». Кроме 
того, как и следовало ожидать, Жене 
хотелось бы, чтобы Сергей женился на 
еврейке. 

Следует сказать, что деятельность 
компании «Гугл» подчинена одному 
общему правилу: «Не сотвори зло». В 
идеале этим нравственным принципом 
должны руководствоваться все без 
исключения сотрудники компании. Что же 
касается расшифровки данного императи-
ва, всем хорошо известен знаменитый 
комментарий Шмидта: «Зло — все то, что 
Сергей назовет злом». 

Так, по мнению руководства, один из таких 
образчиков зла — любая корректировка 
списка сайтов, выдаваемого поисковым 
механизмом «Гугл». В самом начале своей 
деятельности компания прошла весьма 
неоднозначную проверку на верность 
этому принципу. При поиске по слову 
«еврей» список наиболее популярных веб-
страниц неизменно возглавлял антисемит-
ский сайт «Еврейский патруль», что 
заставило некоторые еврейские обществен-
ные организации потребовать от «Гугла» 
удаления данного сайта из результатов 
поиска. Сергей и Ларри отказались. Сергей 

объяснил свою позицию так: «Меня глубоко оскорбляет содержание 
этого сайта, но объективность наших классификаций — один из 
основополагающих принципов нашей компании». Идя на компромисс, 
руководители «Гугла» распорядились поместить рядом с сомнитель-
ными страницами предупреждение — «Оскорбительные результаты 
поиска». Кликнув на него, можно получить объяснение: «Результаты 
нашего поиска — абсолютно объективны и не зависят от убеждений и 
предпочтений наших сотрудников». 

Самым жестким испытанием для морального кодекса «Гугла» стал 
Китай, второй по размеру Интернет-рынок в мире, где целая армия 
коммунистических бюрократов активно отслеживает и просеивает веб-
страницы. В течение нескольких месяцев яростных споров в Гуглплек-
се, Сергей, Ларри и другие топ-менеджеры компании пытались найти 
компромисс между значительной потенциальной выгодой открытия 
китайского подразделения «Гугла» и своим неприятием одиозных 
нарушений человеческих прав, сплошь и рядом встречающихся в КНР. 
По словам Шмидта, и в этой ситуации Сергей и Ларри продемонстри-
ровали свою неисправимую программистскую натуру, разработав 
собственную «шкалу зла». Они, в конце концов, решили, что открытие 
цензурированного китайского поисковика «Гугл» — меньшее зло, 
нежели предоставление нестабильных и некачественных услуг из-за 
пределов страны. Кроме того, отказавшись сотрудничать с китайскими 
властями, компания, естественно, лишилась бы значительной 
прибыли. Принимая во внимание нелюбовь Сергея к любому 
давлению извне, решение уступить китайскому тоталитаризму кажется 
ему предательством собственных принципов. 

Комментарии Сергея по поводу принятого ими решения прекрасно 
иллюстрируют данное противоречие. Если вначале он твердо его 
отстаивал, считая это решение правильным, то какое-то время спустя 
— признал, что компания «пошла на компромисс», поступившись 
собственными принципами.. 

Такой компании, как «Гугл» и в самом деле чрезвычайно сложно 
придерживаться твердых принципов. Это — самый популярный 
поисковый механизм в мире, к услугам которого пользователи 
Интернета ежедневно прибегают по 300 миллионов раз. В «Гугле» 
содержится огромное количество информации, отвечающей нашим 
интересам, потребностям и предпочтениям. Кроме того, каждый 
введенный в «Гугл» поиск сохраняется на неопределенное количество 
времени и отслеживается индивидуальными компьютерами. 
Защитники права на частную жизнь отмечают, что хитроумные 
государственные обвинители или адвокаты по разводам, благодаря 
«Гуглу» имеют возможность завладеть частными цифровыми досье. 
Поэтому, даже если «Гугл» и стремится воплощать в жизнь свой девиз 
«Не сотвори зло», на практике все зависит от того, в чьи руки попадет 
найденная в его «пространстве» информация. 

Если какая-либо компания основана и возглавляется двумя евреями, 
означает ли это, что, вне зависимости от степени их ассимиляции, она 
обязательно сохранит некоторые фундаментальные еврейские черты? 

Склонность основателей «Гугла» к расширению традиционных границ 
(зачастую без ведома и разрешения заинтересованных лиц) вполне 
можно назвать хуцпой (хуцпа в переводе с иврита — «наглость» или — 
«отчаянная решимость»). И, как бы вы ни назвали это качество, оно 
пронизывает всю «продукцию» компании. Возможно, именно оно, 
данное качество — ключ к пониманию того, почему «Гугл» то и дело 
становится «объектом» судебных разбирательств. К примеру, 
компанию привлекали к ответственности за сканирование не 
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принадлежащих ей книг, за предоставление доступа к охраняемым 
авторским правом материалам, за приобретение видео-сайта «Ю-
Тьюб», популярность которого во многом основана на выложенных 
на нем пиратских версиях фильмов и клипов. 

Первые сотрудники «Гугла», нанятые Сергеем и Лари, были евреями. 
Поэтому с приходом зимнего сезона праздников их офис украшала не 
рождественская елка, а ханукальная менора. Но уже через год, когда 
штат компании расширился, место меноры заняла елка, украшенная 
ханукальными огоньками. 

В свое время бывший повар «Гугл» Чарли Айерс превратил 
пасхальный седер в корпоративную традицию. Некоторые могут 
посчитать чисто еврейским стремление компании пользоваться 
трудом и интеллектом лучших из лучших, и нанимать на работу 
докторов наук. Да и принцип «Не сотвори зло» имеет отчетливый 
еврейский «адрес». Как, впрочем, и активная благотворительность. 
Сергей и Ларри создали специальное подразделение (Google.org), 
которое распределяет имеющиеся в его распоряжении средства 
между некоммерческими организациями и фондами, занимающими-
ся проблемами нищеты, охраной окружающей среды и проектами по 
разработке возобновляемых источников энергии. Этому подразделе-
нию руководители компании выделили 1 миллиард долларов. 

Благотворительность занимает не последнее место и в личном 
финансовом бюджете Сергея. Вместе со своими родителями он 
помогает нескольким благотворительным организациям. 

— В прошлом нам оказали огромную помощь, — рассказывает он. — 
И теперь я чувствую свою ответственность перед теми, кто это сделал. 

Брины активно сотрудничают с «HIAS» — группой поддержки 
эмигрантов, которая помогает им переехать в США. Женя — в числе 
ее руководителей. Она же возглавляет проект создания цифрового 
еврейского эмигрантского архива. 

Еврейское мироощущение Сергея во многом основано на опыте его 
семьи. 

— Я в какой-то мере чувствую себя представителем меньшинства, — 
размышляет он. — В России мы были евреями. В Америке нас 
считают эмигрантами. Участь в школе, я был самым маленьким в 
классе, зато опережал своих сверстников по математике… Получает-
ся, я никогда не был представителем большинства. Именно это 
ощущение, как мне кажется, и сближает меня с моим еврейским 
наследием… Не люблю быть частью толпы. Я слишком дорожу своей 
независимостью… 

Я спрашиваю Сергея, доводилось ли ему и после отъезда из СССР 
становиться мишенью для антисемитских выпадов. 

— Да, доводилось, — отвечает он. — Впрочем, обычно это в 
основном — лишь «тонкие намеки». Если какая-нибудь компания 
принадлежит еврею, некоторые люди склонны воспринимать это как 
доказательство «теории мирового заговора». 

Приводя пример, Сергей ссылается на Википедию — популярную 
Интернет-энциклопедию, которую может дополнить или исправить 
любой желающий. 

— В статье обо мне здесь, — подчеркивает он, — ощущается легкий 
антисемитский привкус. 

В детали Сергей не вдается, и я решаю 
убедиться в этом сам. 

Википедия сохраняет старые версии каждой 
из статей, и в архиве можно увидеть, как 
читатели добавляют и редактируют (или 
удаляют) сведения по поводу еврейского 
происхождения Сергея Брина. Несколько 
лет назад кто-то анонимно стер информа-
цию о том, что именно антисемитизм стал 
причиной отъезда родителей Сергея из 
России. 

Несколько лет назад Сергей и Лари, приехав 
в Израиль, посетили среднюю школу в 
окрестностях Тель-Авива, где обучают 
математически одаренных детей. Когда они 
поднялись на сцену в актовом зале, их 
встретили, как рок-звезд — оглушительны-
ми криками и аплодисментами. Все 
присутствующие знали о «Гугле». Среди 
учеников оказалось довольно много 
выходцев из бывшего Советского Союза. 

Первым выступил Ларри. Он посоветовал 
молодым людям поддерживать «здоровое 
пренебрежение к невозможно-
му» (любимый девиз «Гугла»). Когда 
подошла очередь Сергея, он, к всеобщему 
удовольствию, сказал несколько слов по-
русски. 

— У меня — совершенно обычные русско-
еврейские родители, — продолжил он уже 
по-английски. — Мой отец преподает 
математику. И у него — особое отношение к 
учебе… Мне приятно было узнать, что 
недавно на всеизраильской математиче-
ской олимпиаде, ученики вашей школы 
заняли семь из десяти первых мест… 

Зал разразился аплодисментами, 
довольный, что Брину известны их 
достижения. Однако Сергей — не тот 
человек, который не воспользуется 
возможностью расцветить свою речь какой-
нибудь шуткой. Выждав несколько 
мгновений, он обвел зал взглядом, и лукаво 
подмигнул: 

— Мой отец, — произнес он, — оказавшись 
на моем месте, обязательно спросил бы: 
«Как это вы упустили остальные три?». 

Присутствующие рассмеялись. Все 
прекрасно поняли, к чему клонит Брин. Сам 
факт, что благодаря таланту и незаурядным 
способностям Сергей достиг высот в 
бизнесе, отнюдь не означает, что его 
«обычные русско-еврейские родители» 
забудут о его учебе. Они по-прежнему 
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считают, что «любой здравомыслящий 
человек с такими, как у Сергея, данными, 
должен получить докторскую степень». И 
надеются, что когда-нибудь их сын 
вернется в Стэнфорд и окончит аспиранту-
ру… 

Еврейский ежемесячный журнал 
«Момент», США 

Марк Мэлсид и Дэвид Вайс, 

журналисты, авторы книги «История 
Гугла» 

Женская рубрика 

Глава Итро.  

К 
огда в мире начинает накапли-
ваться зло и тёмная сторона мира 
усиливается, единственным 
средством обуздать его или в 

значительной степени аннулировать (а в 
будущем и аннулировать вообще), является 
Тора.  

И это не просто лозунг. Всевышний устроил 
мир так: белое против чёрного, день против 
ночи, добро против зла.  

Но на Торе держится мир.  

И воистину милосердие Всевышнего 
проявляется в том, что он спустил в наш 
мир Тору и подарил её еврейскому народу.  

Что такое Тора?  

Свод законов? Правила поведения? 
История возникновения первого человека и 
еврейского народа?  

Что мы получили на горе Синай?  

Под звук шофара, оставшись лицом к лицу с 
Творцом мира. Из сердца в сердце, из души 
в душу.  

Мы слились с высшей мудростью, мы 
ощутили её, мы пропитались ею на все 
поколения, навсегда!  

Мы сплотились, слились воедино духовно, 
мы стояли как один человек с единым 
сердцем, замерли, превратились в трепет 
перед Творцом, властелином вселенной.  

И мы почувствовали это.  

Мы увидели Тору, услышали и впитали в 
свою душу десять речений, которые 
включали в себя всю мудрость Творца, 

выраженную нашими земными словами.  

Десять речений, связанные между собой, включали в себя суть всей 
Торы, а также они включали в себя все наказания, которыми будет 
наказан наш народ за её нарушение.  

Суть Торы, полученной нами, скрыта в потаенных уголках наших душ.  

И как Всевышний недосягаем для нас и открывается нам только на 
считанные мгновения, так суть Торы скрыта от нас и открывается нам 
по крупицам, которые мы собираем из поколения в поколение.  

Но если наша душа знает и помнит всю Тору, почему мы должны 
постоянно её изучать? Когда человек хоть немного отходит от Торы, 
когда нарушает её, когда относится неуважительно к её законам, душа, 
как будто одевается в тёмные одежды, которые не пропускают свет 
Творца, душа грубеет и опустошается, потому что ей недостаточно 
света. Свет Торы, полученный на горе Синай конечно же никуда не 
исчезает, но доступ к нему становится закрыт тёмными одеждами 
наших нарушений.  

Таких одежд, скрывающих Тору в нашей душе, может быть, к 
сожалению, беспредельно много.  

Когда мы изучаем Тору, когда выполняем её заповеди, мы разрываем 
эти темные одежды нашей души, освобождая место для света Творца, 
который мы можем дарить друг другу.  

Тёмная сторона мира устроена так, что питается нашими нарушения-
ми. Она забирает себе тот свет, который мы могли бы излучить, 
выполняя заповедь. Так, нарушая Тору, мы только усиливаем её.  

Тёмная сторона мира не выдерживает света Торы, ведь Всевышний 
устроил мир так, что только с помощью Торы можно победить её.  

Когда мы поймём, что Тора - это наше оружие против всемирного зла, 
когда обратим свои лица к Всевышнему, когда начнём жить так, как 
хочет от нас Творец, тёмная сторона мира просто рассыпется, 
разрушится, измельчится, превратится в прах и исчезнет совсем.  

Для неё не останется места в мире.  

А наши души станут такими, какими были на горе Синай. Они вспомнят 
Тору, которую Творец вложил в них. Тогда раскроется вся её суть, тогда 
наши души станут чистыми проводниками света Творца, тогда ничего 
не помешает нам вновь соединиться с Ним так, как это было на горе 
Синай. Только теперь это соединение будет намного более весомым. 
Ведь наша Тора теперь – это не только подарок Творца, но результат 
тяжелой серьезной работы.  

Работы по исправлению мира!  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за возвращение всех наших солдат 
живыми и здоровыми, за возвращение всех наших пленных, за 

поднятие душ умерших в этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка бат Авраам и  
Дора бат Элазар  
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Цель эц тамар 

Глава Итро  

Н 
аписано у Раши, что, когда евреи подошли к горе Синай 
для получения Торы, Шхина (присутствие Всевышнего) 
вышла встречать их как жених встречает невесту. Но 
написано, что евреи не по собственному желанию 

согласились принять Тору. Всевышний склонил над ними гору и 
только тогда они согласились.  

Кроме того, написано в благословениях на Тору, что Всевышний сам 
выбрал евреев для того, чтобы дать им Тору. Но ведь Он предлагал 
Тору всем народам, и только когда они отказались, он дал Тору 
евреям.  

Разве два эти примера называются "добровольный выбор"?  

Рассказывает Хатам Софер об одном богаче, у которого было пять 
сыновей. Он был баснословно богат и помимо зданий, заводов, 
фабрик и магазинов, он обладал золотым прииском.  

Младший сын с детства очень интересовался работой прииска. Это 
была тяжёлая работа, требующая опыта, знаний и особой сноровки. 
Ещё ребёнком он изучил все инструменты, необходимые для работы 
и казалось, что и когда вырос, стал мастером этого дела. 

Когда отец составлял завещание, то спросил каждого из сыновей, что 
бы он хотел унаследовать. Один сказал земли. Другой- здания. 
Третий- заводы, четвёртый- магазины. Никто из них не хотел 
заниматься такой тяжёлой работой. И только младший сказал, что 
хочет золотой прииск. Ведь он прекрасно разбирался в этом деле. А 
прииск, несмотря на тяжёлую работу, по ценности в разы превосхо-
дил все остальное наследство отца. Говорит Хатам Софер, что так же, 
как четверо братьев в этом рассказе, другие народы не захотели взять 
самое ценное. Ведь у них не было понимания и подходящей для 
принятия Торы, души.  И лишь евреи были по- настоящему способны 
принять Тору. И не просто принять, но и получать от нее радость. 
Ведь ради этой цели Всевышний заложил в нас особое понимание 
вещей. Именно для изучения Торы и для служения Ему. И это 
проявляется во всех аспектах жизни. Как пример, евреев на свете 0.02 
%. Но при этом четверть нобелевских лауреатов - евреи. Основатели 
Гугла, Вейза, лазера, прививки от полиомиелита, джинсов, тележка 
для супера, цветная фотография и т.д., это все - еврейские головы. И 
не просто так. Заложенные в нас способности, цель которых- изучать 
Тору и приближать мир к Творцу, отражаются так же на материаль-
ных аспектах жизни. 

Автор текста Тамар Антопольски  

По уроку рава Мецгера 

Статья посвящается скорейшему завершению войны, возвраще-
нию наших пленных, 

возвращению всех наших солдат в целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, поднятию души погибших.  

А так же 

За скорейшее выздоровление:  

Эти бат Роса 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

Посвящается илуй нешама: 

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Салат из Курицы 

И нгредиенты 

400 г куриного филе; 

соль — по вкусу; 

100 г чернослива; 

150 г шампиньонов; 

1 луковица; 

2–3 столовые ложки растительного 
масла; 

Оливковое масло или майонез — по вкусу; 

50 г грецких орехов. 

П риготовление: 

Отварите курицу в подсоленной воде 
до готовности или запеките в духовке. 
Чернослив залейте кипятком и оставьте на 
20 минут. Грибы нарежьте средними 
кусочками, а лук — полукольцами. 

Разогрейте в сковороде масло и выложите 
туда шампиньоны и лук.  

Обжаривайте, помешивая, до румяности и 
подсолите. 

Все ингредиенты остудите.  

Выложите на блюдо курицу, нарезанную 
кубиками, разложите сверху грибы с луком.  

Распределите по ним крупно нарезанный 
чернослив. Посыпьте мелко рублеными 
орехами. 

Полейте оливковым маслом. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Вера в Творца уменьшает злословие 

У 
крепляя в себе веру и надежду на 
Всевышнего, мы защищаемся от 
греха злословия. Если человек 
считает, будто он страдает от 

других людей, которые наносят убыток его 
доходам и престижу, ему тяжело 
удержаться от злословия в их адрес. Но 
если он помнит, что все его потери зависят 
от воли Создателя, он сумеет преодолеть 
свой гнев и не произнесет запрещенных 
слов. 

Молчание - как одобрение 

Допустим, вы находитесь среди злословя-
щих людей. Причем вам известно, что они 
не обратят никакого внимания на ваши 
упреки, и поэтому молчите. Так поступать 
нельзя, ибо присутствующие истолкуют 
ваше молчание как одобрение. Услышав 
злословие, вы обязаны защитить жертву. 
Но если вам крайне тяжело постоянно 
останавливать других и возражать им, 
вступая в споры и пререкания, покиньте эту 
безнравственную компанию. (Шаарей 
Тшува) 

Найдите себе настоящих друзей 

К сожалению, грех злословия очень 
распространен. Вам трудно все время 
упрекать людей и останавливать их. Не 
менее трудно раз за разом покидать их 
компанию посреди разговора. В конечном 
счете, вы же воспитанный человек! 
Поэтому ничего не остается, как найти себе 
круг людей, осторожных в своей речи. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Близость к Всевышнему 

С 
егодня наш разговор пойдёт о 
двух недельных главах «Бешалах» 
и «Итро». Это совершенно 
необъятные главы, и их тяжело 

охватить. Наверное, вы все знаете о 
рассечении моря и откровении на горе 
Синай, поэтому мы сконцентрируемся на 
том, что объединяет эти главы. 

Помните, когда евреи перешли через море, 
они непроизвольно запели песню «Аз а-

шир Моше...»-»Тогда воспел Моисей». Слово «шир» происходит от 
слова «ашир». Всё выпрямилось. Интересно, что Мирьям, сестра 
Моше, спела свою отдельную песню. Обычно комментируют так: она 
— женщина, и спела эту песню вместе с женщинами. Это правда, но 
мы видим, что, когда пророчица Дебора пела песню, в Танахе не 
говорится, что была какая-то отдельная песня. Женщины могли 
слушать, как пели мужчины, и нигде не сказано, что они были 
отделены. Очень необычно, что в Торе подчёркивается, почему 
Мирьям должна была спеть свою отдельную песню. Моше говорит 
евреям «Встаньте!» В современном иврите «лит яцев» означает 
«явиться», но в иврите Торы это «встать и смотреть». Интересно, что 
эти же слова произносит сестра Моше Мирьям. Когда младенца Моше 
кладут в корзину, то сказано, что Мирьям «встала и смотрела», что 
происходит. («Шмот» 2:4) 

Здесь возникает вопрос: почему там стояла Мирьям, а не мать Моше? 
Нигде не сказано, что Йохевед, мать Моше, когда пускает корзину с 
ребёнком в реку, стоит и смотрит, как плывёт корзина. А вот девочка 
Мирьям стояла и смотрела. Теперь представьте такую трагическую 
ситуацию: убивают еврейских детей, и мать в отчаянье пускает Моше в 
Нил. Конечно, она не может смотреть на то, что случится с её 
ребёнком, ведь эта река кишит крокодилами, и вокруг лодки египтян. 
А почему Мирьям может смотреть? Помните, в Мидраше говорится, 
что у Мирьям было пророчество. Отец Моше развелся с женой, потому 
что всё равно детей убивали, и Мирьям сказала: «Нет, нет, я знаю, что 
у нас родится избавитель евреев». И что произошло? Родился Моше, и 
никто его не мог спасти. Казалось бы, пророчество было неправиль-
ным: реальность напрямую противоречила тому, что происходило. По 
мнению рава Формана, Мирьям стоит и смотрит, она не знает, что 
произойдёт, но у неё есть вера во Всевышнего. Она готова ждать и 
смотреть, что будет дальше. Сказано, что Моше нашла дочь фараона. 
Казалось бы, это самое плохое, что могло случиться, но оказалось, что 
именно в этот момент пришло спасение.  

Мирьям подбежала к дочери фараона и предложила найти кормили-
цу. Точно так же должен действовать и еврейский народ. Когда евреи 
видят, что есть спасение, надо предпринять действие, например, 
броситься в море, если при этом они спасутся. Пророчество Мирьям 
заканчивается в тот момент, когда евреи видят погибших египтян. Всё 
стало прямо и ясно, что очень редко бывает в этом мире. Справедли-
вость восторжествовала: египтяне, которые топили евреев, сами 
утонули, фараон погиб - евреи спасены. В этот момент исполняется то 
пророчество, которое Мирьям получила, когда была девочкой. 
Поэтому она поёт свою особую песню. Это не строевая и не лирическая 
песня, а спонтанная песня радости. Мы поём так от всей души, когда 
видим что-то совершенно невообразимое, когда реальность 
полностью меняется. Мирьям-девочка видела рабство и убийство 
детей. Это была совершенно беспросветная ситуация для евреев. А вот 
сейчас, во второй половине своей жизни, она видит совершенно 
другую ситуацию. Египтяне утонули, и евреи спасены и свободны. Они 
говорят: «ЭТО ВСЕСИЛЬНЫЙ БОГ МОЙ, И Я ПРОСЛАВЛЮ ЕГО» («Шмот» 
15:2). Наступает совершенно другая реальность: от полусокрытия до, 
казалось, максимального раскрытия присутствия Всевышнего. Поэтому 
Мирьям поёт свою особую песню. Сказано: «Аз ве-амину Ашем», 
евреи начали полностью полагаться на Всевышнего.  

Если при переходе через море сказано: «Вот Всевышний, я восхвалю 
Его...», о перед откровением на горе Синай сказано, что Всевышний 
разговаривал из тумана. Существовали очень жесткие ограничения, и 
границы были строго установлены. Евреям нельзя было подходить ко 
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Всевышнему слишком близко, иначе могло погибнуть много людей, 
если бы они начали массово приближаться ко Всевышнему.  

Если Всевышний хочет быть в нашей среде, почему нужны эти 
разграничения? Мы видим, что народ находился дальше от 
Всевышнего, старейшины могли подойти на какое-то время немного 
ближе. Коаним и Аарон могли стоять ещё ближе, а Моше имел право 
ближе всего подойти ко Всевышнему. Почему нужны такие 
разграничения? Почему все евреи не могли приблизиться ко 
Всевышнему? Что в этом плохого? Во-первых, был очень сильный 
свет, и нельзя было так просто смотреть. Мы знаем, что без света мы 
не можем существовать. Любой человек в кромешной тьме чувствует 
себя очень не комфортно, но слишком сильный свет (лазерная пушка) 
может ослепить или ранить человека. Поэтому не всякий человек 
может принять этот свет.  

Что же тогда происходило при переходе через море? Как же евреи 
могли быть так близки ко Всевышнему? И ничего с ними не 
случилось. Мы никогда не испытывали пророчества, поэтому нам 
сложно сказать, что было ближе, а что дальше. Тем не менее именно 
при переходе моря сказано, «что простая служанка на берегу моря 
видела больше, чем видел пророк Ехескиэль». Не при даровании 
Торы, а при именно переходе через море. В Мидраше написано, что 
евреи чувствовали присутствие Б-га. 

Давайте начнём с получения Торы. Первое объяснение мы дали: 
нельзя ко Всевышнему подходить слишком близко. Более того, мы не 
можем принять этот свет, мы не готовы. Поэтому, например, когда 
построили Мишкан, через Мишкан было сказано: «И Я буду 
прибывать среди них». Не через откровение на горе Синай, а через 
Мишкан. Почему? Потому что Мишкан символизирует служение 
Всевышнему. Арон а-Кодеш символизирует изучение Торы, 
«кторет» (благовония) - молитву и жертвоприношения. Многое в 
строительстве Мишкана символизирует, как Всевышний создаёт мир, 
а мы создаём в мире место для Него через нашу работу и наши 
усилия. В этом случае мы можем приблизиться ко Всевышнему.  

Чем больше человек прилагает усилий, затрачивает времени и делает 
всё, что он может, для служения Всевышнему, тем ближе он может 
подойти ко Всевышнему. Никто не пожертвовал больше, чем Моше 
Рабейну, наш учитель. Мы уже как-то привыкли к этой истории, но 
нам даже сложно понять, что пережил Моше, ведь когда-то он был 
членом египетской номенклатуры. У него всё было, он мог жить 
безбедно и быть, выражаясь современным языком, членом 
политбюро в Египте. По некоторым мнениям, Моше мог быть даже 
одним из кандидатов на пост фараона. Он всё это оставил из-за 
страданий своего народа, который его предал. На Моше настучали, 
его хотели убить, он убежал, много пережил, жил в чужой стране и 
потом пошёл обратно. Представьте, что Моше приходит во дворец, 
где он вырос. Он должен сражаться с людьми, которых он хорошо 
знает. И при этом Моше был самым скромным человеком, который 
когда-либо жил на свете. Это очень большое самопожертвование. 
Такой человек может подойти к Всевышнему насколько это 
возможно близко, и получить всю Тору.  

Чем больше усилий мы вкладываем в служение Всевышнему, тем 
больше мы можем к Нему приблизиться. Однако в этом есть 
парадокс. Всевышний бесконечен. Казалось бы, чем больше мы 
приближаемся к Нему, тем больше видим Его бесконечность. Это 
такой логический парадокс. Поэтому Всевышний открывается нам 
через Тору. Тора-необычайная вещь, она сама по себе бесконечна. 

Мы привыкли к чему-то конечному, что мы 
в состоянии понять, такому, например, как 
закон, урок или история. Уже 3200 лет евреи 
дают уроки по Торе и обсуждают ее, но это 
очень маленькая часть, которую мы можем 
понять. Через это необычное сочетание 
конечных уроков и бесконечной Торы 
человек может приблизиться ко Всевышне-
му. После разрушения Храма то, что у нас 
осталось, - это Тора. И у нас её невозможно 
отнять. Можно отнять всё, что угодно, но 
Тору отнять у еврейского народа нельзя. Это 
первая интересная идея. 

Вторая идея. По мнению рава Гирша, если 
мы приближаемся к чему-то, то мы хотим 
на это влиять. Например, представьте, что в 
университете 6 или 10 лет вы изучали 
математику на очень высоком уровне. Вы 
очень увлечены математикой. Если вы 
настоящий математик, то вы пишете статьи, 
решаете задачи, то есть вы развиваете и 
улучшаете свою область. Подобное 
происходит в любой области: в музыке, 
биологии или лингвистике.  

Если вы увлечены Торой, то у вас может 
возникнуть такой же соблазн: давайте это 
разовьём, улучшим или изменим 
(модифицируем). Однако заповеди даны 
Всевышним, их можно изучать и показы-
вать, как их применять, но нельзя развивать 
или менять. Должен быть некий пиетет, это 
не страх, а глубокое уважение и почтение. 
Для этого нужна «агбала» (разделение), 
потому что, если этого нет, то Тора 
перестаёт быть Торой. Мы, к сожалению, 
видим это в неких течениях иудаизма. 
Начинается это так: давайте поменяем 
здесь, потом там, ведь за 50 лет мир очень 
изменился. Давайте всё реформируем, так 
как это процесс, который, в общем-то, 
приводит к духовной или физической 
ассимиляции. Для того чтобы этого не 
произошло, должна быть некая «агбала», 
некий пиетет к Торе. Это вторая идея 
(мысль). 

Мы должны ответить на вопрос: почему же 
всё-таки при рассечении моря евреи 
чувствовали присутствие Всевышнего и им 
казалось, что Он очень близок к ним? 

За весьма короткое время до этого евреи 
находились на невысоком духовном 
уровне, и сразу после этого у них начался 
одни кризис за другим. Евреи жаловались 
на то и на это, а Моше вообще их боялся и 
думал, что его побьют камнями. Что-то не 
так. Евреи не проводили глубокое духовное 
очищение. Если они были духовно чисты, то 
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это являлось искусственным очищением, то 
есть они не работали над собой, а кто-то 
сделал это за них. Такая ситуация сама по 
себе не может долго продолжаться, ведь 
это нужно было сделать для определённой 
цели. Как, например, человеку иногда 
даётся возможность почувствовать высокий 
уровень, чтобы он сам мог туда добраться. 
Это надо, чтобы он понял, к чему ему надо 
стремиться. Нельзя сказать, что из-за своих 
собственных заслуг евреи находились на 
таком высоком уровне духовной чистоты.  

В одной из йешив вел уроки Торы 
известный учитель Йохан Лейбович, 
который толковал слова, что «при переходе 
моря Ям-Суф служанка видела больше, чем 
пророк Ехескиэль». Тем не менее, по 
мнению Лейбовича, все забывают, что эта 
служанка не стала пророком, а осталась 
обычной служанкой. Почему? Потому что 
это не было плодом её трудов, она этого не 
заслужила. Всевышний просто поднял ее за 
шкирку на очень высокий уровень. Поэтому 
только через нашу работу, которая 
символизирует Мишкан, мы можем 
приблизиться к Всевышнему. Но почему же 
такой контраст? Почему при даровании 
Торы сказано, что Всевышний говорил 
через туман, существовали ограничения, 
языки пламени, и были строгие предосте-
режения. Было ясно сказано, что, если 
люди будут прорываться к горе, они могут 
погибнуть. Этому уделяется очень большое 
внимание. Почему при рассечении моря мы 
ничего такого не видим? Они могли бы 
спастись без того, чтобы стать пророками. 
Спаслись бы - и всё, без всяких духовных 
откровений. Все евреи находились на 
необычайном духовном уровне, ведь 
рассеклось не только море. В Мидраше 
говорится, что небеса тоже как бы 
рассеклись. Оболочка материального мира 
как бы треснула, и евреи увидели духовные 
вещи. 

Хотя при даровании Торы евреи тоже 
находились на уровне пророков, но при 
этом есть строгие разграничения, а при 
рассечении моря мы ничего такого не 
видим. В Танахе не содержится никаких 
попыток доказать существование 
Всевышнего, никаких споров ни с кем, 
никаких объяснений. И первая из десяти 
заповедей очень необычна. Что значит «Я 
Всевышний Б-г твой»? Заповеди «Не убей», 
«Не укради» понятны нам. В одном из 
Мидрашей говорится, что это речение 
очень необычно: «Я - БОГ ВСЕСИЛЬНЫЙ 

ТВОЙ, КОТОРЫЙ ВЫВЕЛ ТЕБЯ (в единственном числе) ИЗ СТРАНЫ 
ЕГИПЕТСКОЙ, ИЗ ДОМА РАБСТВА» («Шмот» 20:2). 

Раввин-философ Ибн Эзра и другие комментаторы обращают 
внимание на то, почему не сказано «Я Всевышний, который сотворил 
мир». Наверное, с точки зрения голливудского фильма, лучше всего 
было бы такое обращение «Я Всевышний, который сотворил мир». 
Почему же сказано: «Я БОГ ВСЕСИЛЬНЫЙ ТВОЙ, КОТОРЫЙ ВЫВЕЛ ТЕБЯ 
ИЗ СТРАНЫ ЕГИПЕТСКОЙ»? Почему нужно было концентрироваться 
только на Исходе из Египта? 

По мнению Ибн Эзра, все верят в Сотворение мира, но никто не 
присутствовал при Сотворении мира. Ни один человек не присутство-
вал, когда Всевышний начал творить мир, но евреи только что 
пережили Исход из Египта. Поэтому лучшая возможность для человека 
почувствовать присутствие Всевышнего - это посмотреть на свою 
жизнь, на то, что он пережил. У каждого из нас было много пережива-
ний. Мы пришли в этот мир в точке А и прошли много этапов: через 
время, определённые сложности и радости. У каждого из нас есть свой 
багаж жизни в этом мире. Если мы покопаемся в этом багаже, то 
сможем увидеть руку Всевышнего. Об этом сказано в «Шмот» 20:2 в 
единственном числе. Поэтому в Мидраше говорится «анохи». Почему 
не сказано «ани»? Потому что «анохи» - это Я здесь, в твоей жизни, в 
том, что ты вышел из Египта. И доказательства, и философские 
построения, в принципе, бессмысленны. Нельзя ни доказать, ни 
опровергнуть существование Всевышнего никакими калькуляторами и 
математическими методами.  

Можно привести множество интересных фактов (выживание 
еврейского народа, вечность Торы и то, что мир начался с какой-то 
точки), которые намекают на существование Всевышнего. Является ли 
это доказательством? Нет, не является, но и опровергнуть это тоже 
нельзя. Если человек посмотрит на свою жизнь, на то, что с ним 
происходит, он может в в той или иной форме увидеть руку Всевышне-
го. Это первая, вступительная идея десяти заповедей. А в десяти 
заповедях сконцентрированы все заповеди Торы, поэтому они так 
важны.  

Поэтому в этой ситуации, когда Я здесь, когда евреи спасаются от 
египтян, они ощущают руку Всевышнего. Евреи видят это в своей 
жизни, а не слушают лекцию на семинаре. Тогда они могут прибли-
зиться ко Всевышнему без всяких ограничений, что и происходит при 
рассечении моря.  

Тем не менее такая ситуация не могла продолжаться вечно. Евреи 
приблизились ко Всевышнему, спели песню, но они не могли 
оставаться на таком высоком уровне без собственной духовной 
работы. Поэтому после подъема у них происходит кризис.  

Евреям необходимо было дарование Торы, понимание, что такое Тора, 
пиетет и уважение к ней. Очень важным являлось строительство 
Мишкана, чтобы через эту работу создать «келим» (сосуды) для 
принятия света и приблизиться ко Всевышнему. Из двух этих 
недельных глав мы должны вынести важный урок, который для нас 
возможно воплотить в своей жизни. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 
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Анализ новостей 

А проверяющие кто? 

(30.01-24) Несколько дней назад глава генерального штаба ЦАХАЛа 
Херци А-Леви распорядился приостановить работу только что 
созданной, состоящей из высокопоставленных отcтавных генера-
лов, внешней комиссии по расследованию причин провала, 
приведших к катастрофе 7-го октября.  

Это решение принято в результате мощного общественного протеста, 
касающегося, главным образом, состава комиссии, одобренного 
начальником Генштаба.  

В частности, Г. Халеви принял решение назначить главой этого 
проверяющего органа экс-министра обороны и бывшего начальника 
генштаба Шауля Мофаза. Еще тремя членами комиссии должны были 
стать отставные генералы Йоав Хар-Эвен, Шалом Турджеман и Аарон 
Зеэви-Фаркаш. 

Отмечается, что Й. Хар-Эвен возглавлял в прошлом военную разведку 
АМАН во время военных операций "Облачный столп" и "Нерушимая 
скала". 

Генерал Аарон Зеэви-Фаркаш с 2002 по 2006 г.  тоже возглавлял 
военную разведку, а также командовал управлением технологии и 
логистики ЦАХАЛа.  

Шалом Турджеман занимал посты командующего Южным военным 
округом, командующего сухопутными войсками и начальника 
Оперативного отдела Генштаба ЦАХАЛа. 

На первый взгляд, состав комиссии выглядит вполне 
достойно. Ее должен был возглавить бывший 

начальник Генштаба, а в ее составе должны были присутствовать 
два бывших начальника военной разведки. 

Но это — если больше ничего не знать о членах комиссии.  

Дело в том, что бывший глава Генштаба Шауль Мофаз возглавлял 
армию в один из самых трагических периодов израильской истории 
— в период так называемого "размежевания с Газой", сопровож-
давшегося разрушением всех еврейских поселений Газы и 
Северной Самарии и насильственной эвакуации их жителей. При 
этом возглавляемые Мофазом армейские части "эвакуировали" 
также умерших, выкапывая их из могил.  

Но и это ещё не все. 

Уже после трагедии 7-го октября этот "горе-военачальник" и "горе-
политик" (Мофаз пытался сделать и политическую карьеру в левой 
партии) заявил, что до сих пор гордится осуществленным под его 
руководством "размежеванием"(!). 

Это заявление, на фоне совершенно очевидных результатов 
данного шага израильского руководства, спровоцировало шок даже 
в левых израильских СМИ и в левом политическом лагере, где 
никто сегодня не отваживается оправдывать чудовищные события 
2005 года и передачу палестинцам будущего плацдарма для атак по 
Израилю, включая и события 7-го октября. 

Трудно представить себе, чем руководствовался нынешний глава 
Генштаба, назначая "главным проверяющим" армии накануне и во 

время массовой резни на юге Израиля, 
устроенной арабами Газы, именно этого 
человека. 

Не менее спорна и фигура бывшего главы 
военной разведки Зеэва-Фаркаша, 
благодаря целенаправленным усилиям 
которого израильская военная разведка 
пришла в ее нынешнее состояние. То же 
самое можно сказать и о другом бывшем 
начальнике АМАНа.  

Однако Зеэв-Фаркаш, кроме всего прочего, 
в последнее время неоднократно 
демонстрировал, мягко говоря, предвзятое 
отношение к правительству и объявлен-
ным целям войны в Газе.  

Так, в декабре 2023 года Фаркаш сообщил 
журналистам, что "заявленные цели войны 
в Газе — нереальные", сопроводив это 
утверждение воистину удивительным 
пояснением. 

Согласно Фаркашу, "изначально мы 
провозгласили, что цель операции — 
уничтожение ХАМАСа, и лишь впослед-
ствии поняли (!?), что невозможно 
завершить войну без возвращения наших 
заложников". И это в то время, когда всем 
в Израиле хорошо известно, что правитель-
ство ИЗНАЧАЛЬНО поставило перед собой 
три основные задачи войны в Газе — 
полный разгром ХАМАСа, освобождение 
заложников и создание условий, при 
которых в будущем будет невозможно 
нападение на Израиль с территории 
сектора. Что в свою очередь, подразумева-
ет полную капитуляцию врага, демилита-
ризацию и денацификацию сектора, а 
также осуществление израильского 
военного контроля на территории Газы.  

Все в Израиле хорошо знают об этом еще и 
потому, что глава правительства буквально 
в каждом своем публичном выступлении 
повторяет эту формулу — с тем, чтобы ни у 
кого не возникло сомнений в серьезности 
намерений Израиля относительно Газы. 

Как после этого можно на голубом глазу 
заявлять, что лишь потом мы поняли, что 
"необходимо вернуть заложников и без 
этого и не победить"? Для авторов данного 
материала это — полнейшая загадка. 

Бывший глава военной разведки Фаркаш 
продемонстрировал свою 
"компетентность" военного аналитика и 
разведчика и ещё в одной области. В том 
же интервью, данным, напомним, в 
декабре прошлого года, то есть примерно 
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месяц назад, Фаркаш уверенно заявил, что 
по его оценкам "Хизбалла не планирует 
начать полноценную войну на северной 
границе". Тaк как "обе стороны прекрасно 
понимают расстановку сил".  

В эти дни министр обороны, как известно, 
предупреждает о скором начале 
полномасштабных военных действий на 
северной границе. С этой целью с 
территории Газы уже перебрасывается 
значительное число подразделений и 
военной техники. Видимо, "Хизбалла" все 
же, не очень хорошо "понимает расстанов-
ку сил".  

Добавим, что от этого прогноза Фаркаша 
так и веет самоуверенными и основанны-
ми не на оперативных данных, а на 
собственных оценках. То есть — тем 
подходом к "анализу ситуации", который 
и привел к ужасной катастрофе 7-го 
октября. 

Отметим, что и сейчас, когда 
предположения Фаркаша, касающиеся 
войны на северной границе, опровер-
гает сама жизнь, бывший глава 
военной разведки и не подумал 
извиниться за подобные прогнозы, и 
признать их ошибочными. Чего, 
собственно говоря, логично было бы 
ожидать от военного разведчика, 
публично "севшего в лужу" со своими 
оценками и прогнозами. 

Впрочем, и сейчас, до создания всяческих 
комиссий (работе которых, без сомнения, 
еще придет время, и у которых, надеемся, 
будет качественно иной состав) в 
израильском обществе начинается 
"стихийная работа" по оценке событий 7-
го октября и роли, сыгранной в 
этом нынешними военными лидерами и 
руководителями разведки. 

Отметим, что для серьезных выводов — не 
нужен доступ к секретным документам и 
закрытой информации. Достаточно 
проанализировать те факты, которые 
известны и доступны всем. 

Одна из попыток сделать это — появивша-
яся недавно в Сети, своего рода 
"докладная записка", касающаяся 
позиции и роли нынешних и бывших (и 
занимающих сегодня высокие посты, в 
том числе, в "широком кабинете войны") 
военачальников. 

Перечислим лишь несколько наиболее важных позиций. 

Нынешний министр без портфеля Бени Ганц за время своего 
пребывания на посту начальника Генштаба и министра обороны 
сократил 6 дивизий и 4 танковые бригады, ссылаясь на необходи-
мость сокращения бюджета и, в то же время, сделав все для 
увеличения пенсий генералитета ЦАХАЛа. 

Сократив оперативную мощь ЦАХАЛа на 600 танков в свою бытность 
на посту начштаба, Бени Ганц, на посту министра обороны Ганц 
утвердил дополнительное сокращение нашей боевой танковой 
техники еще на 500 единиц. Будучи главой Генштаба, он одобрил 
передачу в подарок Иордании эскадрильи боевых вертолетов Cobra 
(министром обороны тогда был Моше Яалон). На посту начальника 
Генштаба во время операции «Цук Эйтан» он пытался преуменьшить 
значение туннелей ХАМАСа. Более того — НЕ ПОЗВОЛИЛ тогдашнему 
командующему Южным округом генерал-майору Ш.Турджеману 
сообщить об этом на заседании правительственного кабинета 
безопасности. 

Именно Бенни Ганц назначил провалившегося Аарона Халиву — 
нынешнего главу АМАН. 

B период, когда Ганц был министром 
обороны, у отрядов экстренной самообо-
роны в поселениях вокруг сектора Газа 
БЫЛО ИЗЪЯТО ОРУЖИЕ. Командующим 
Южным округом, не противившимся 
этому решению, был в то время, кстати 
сказать, нынешний глава Генштаба Герци 
Халеви. 

B каденцию министра обороны Бени 
Ганца (при активном содействии Высшего 

суда справедливости — БАГАЦа) стало возможным приближение 
террористов ХАМАСа вплотную к забору безопасности. Министр 
обороны Ганц предпочел не реагировать на предупреждения 
тогдашнего генерала Южного округа Элиэзера Толедано и на его 
предложение начать против ХАМАСа превентивную войну — после 
того, как был раскрыт точный план ХАМАСа по вторжению на 
территорию Израиля. 

Именно министр обороны Бени Ганц ПРЕКРАТИЛ ФУНКЦИОНИРОВА-
НИЕ спутников слежения и аэростатов ЦАХАЛа, нацеленных на 
наблюдение за обстановкой в секторе Газы, которые из-за плохого 
технического обслуживания были неисправны и не были отлажены 
"по бюджетным причинам", и поэтому — НЕ РАБОТАЛИ 7-го октября. 

Еще один нынешний министр от партии "Государственный лагерь", 
Гади Айзенкот, занимая должность начальника Генштаба не только 
ПРОИГНОРИРОВАЛ доклады генерал-майора (в отставке) Ицхака 
Брика о неготовности армии к неизбежному военному вторжению на 
границе, но и НЕ ПОЗВОЛИЛ членам комитета Кнессета по иностран-
ным делам и безопасности ознакомиться с этими докладами. 

Наконец — Герци Халеви, действующий глава Генштаба. 

В ходе "протестов против реформы" Герци Халеви практически не 
боролся с явлением "отказников"-дезертиров, подтолкнувшим 
ХАМАС к войне. 

За несколько дней до резни 7-го октября начальник штаба Герци 
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Халеви, начальник военной разведки Аарон Халива и другие 
высокопоставленные чиновники сообщили высшему политическо-
му руководству, что угрозы со стороны ХАМАСа нет, и что ХАМАС 
"эффективно сдерживается" Израилем. 
Эта оценка не изменилась даже накануне нападения, несмотря на 
серьезные признаки того, что атака вот-вот состоится. 

За 3 часа до резни высокопоставленные чиновники ЦАХАЛа, как 
известно, обсудили ситуацию между собой, решили «снова лечь 
спать» и возобновить совещание в 8 часов утра, даже НЕ УДОСУ-
ЖИВШИСЬ ПРЕДУПРЕДИТЬ командиров на местах. 

О "подвигах" нынешнего главы военной разведки Халивы мы даже 
не будем говорить — они достаточно широко обсуждаются в 
Израиле. 

Отметим лишь, что этот сторонник "борьбы с климатическим 
кризисом", как главным делом военной разведки Израиля, упорно 
игнорировал точные сообщения о намерениях ХАМАСа, поскольку 
признаки подготовки к нападению противоречили концепции 
"успешного сдерживания". 

Очевидно, что это — только "вершина айсберга". Израильскому 
обществу в ходе серьезного расследования событий 7-го октября 
предстоит еще многое узнать из того, что сделало эти события 
возможными. 

Вместе с тем, очевидно, что глубинные причины 
произошедшего выходят далеко за рамки узко-

военной области. 

Серьезную переоценку своего отношения к действительности должно 
сделать, как нам представляется, все израильское общество, 
распространенные взгляды и убеждения в котором неизбежно 
повлияли на оценки разведчиков и военных.  

Прежде всего, это касается весьма «ходового» мнения, что в 
ситуации, если отдать врагу то, что нам принадлежит, а затем 
отгородиться и закрыть голову руками, стараясь ничего не видеть и 
не слышать, откупаясь подарками и "жестами доброй воли" — можно 
достичь мира или хотя бы относительной тишины. 

Второе распространенное заблуждение, возможно, еще более 
опасное, состоит в многолетней практике игнорирования сущностных 
аспектов конфликта Израиля с палестинскими арабами.  

Еще совсем недавно даже простое упоминание о том, что Газа —
 неотъемлемая часть Земли Израиля, считалось едва ли не 
постыдным, неуместным и не имеющим никакого отношения к 
современной политической действительности.  

Однако наши враги бесконечно далеки от того, чтобы не считать, что 
проблема принадлежности территории Газы не имеет никакого 
отношения к современной политической действительности. 

Наоборот — для них этот вопрос воистину ключевой, "вокруг 
которого" располагаются все остальные вопросы, связанные с войной 
в Газе и с террором. 

Впрочем, так к этому относятся не только наши враги, но и, так 
называемые, друзья.  

Яркое свидетельство тому — едва ли не истерическая реакция в США 

и Европе на упоминание, что евреи должны 
вернуться в Газу и восстановить поселения, 
уничтоженные в ходе "одностороннего 
отделения" в 2005 году. 

Не подняв решение "вопроса Газы" на 
высокий, принципиальный уровень, не 
заявив всему миру правду о принадлежно-
сти Земли Израиля, включая Газу, народу 
Израиля — мы не имеем никакого шанса на 
реальное, системное решение "проблемы 
Газы". 

Следует отметить, что в наши дни есть 
признаки того, что страшный урок 7-го 
октября многим в Израиле раскрыл глаза на 
истинное положение дел, и сегодня в 
Израиле многие, по крайней мере, 
задумались о принципиальном решении 
данной проблемы — отстаивании Израилем 
своего права на еврейскую землю Газы. 
Какой бы ужас и смятение это ни вызывало 
в умах и сердцах "мировой прогрессивной 
общественности"... 

Новая Газа? 

(31.01-24) Позавчера вечером бойцы 
израильского спецназа из спецподразделе-
ния полиции ЯМАМ  ликвидировали группу 
арабских боевиков во главе с высокопостав-
ленным боевиком ХАМАСа Мухаммадом 
Джаламне, планировавшую устроить резню 
в Израиле по образцу арабского вторжения 
7-го октября.  

В результате спецоперации, проведенной 
внутри здания больницы "Ибн Сина" в 
самарийском городе Дженин, группа 
арабских головорезов, пытавшихся там 
укрыться — былa уничтоженa. 

Блестяще проведенная 
операция израильского 

спецназа напоминала эпизод из кинобое-
вика. В Сети уже опубликованы фрагменты 
записей видеокамер больницы, зафикси-
ровавшие израильских бойцов, замаскиро-
ванных под врачей, медсестер и пациен-
тов, которые устанавливают контроль над 
больницей и ликвидируют палестинских 
террористов, а затем покидают больницу. 

Проведенная операция — несомненный 
успех израильской армии, полиции и 
спецслужб. Рейд в Дженине стал 
примером героизма, храбрости и 
новаторской тактики, которыми просла-
вился Израиль. 

Огромный опыт осуществления подобных 
операций в арабских населенных пунктах, 
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накопленный израильскими силовиками, 
без сомнения, сыграл важную роль в этой 
и в других проводящихся сейчас 
спецоперациях в Газе, Дженине и прочих 
арабских городах на Земле Израиля. 

Военное мастерство бойцов израильского 
спецназа, которые проходят многоступен-
чатую подготовку, дающую возможность 
выполнять операции в тылу врага, до 
поры до времени ничем не выделяясь из 
арабской уличной толпы, к примеру, 
изображая посетителей больницы, как в 
данном случае — позволяет проводить 
десятки подобных операций (о многих из 
них израильская общественность ничего 
не знает).  

Отметим также, что любой такой 
операции предшествует масштабный сбор 
информации, включающий достоверные 
сообщения информаторов спецслужб на 
местах, часто — в режиме реального 
времени. Иначе возникает большой риск 
осуществления этих операций 
"вхолостую". 

При этом следует подчеркнуть, что удача 
сопутствует израильским 
спецназовцам, к сожалению, 
не всегда. Один из трагиче-
ских случаев произошел 
относительно недавно, когда 
группа спецназа вызвала 
подозрение у хамасовских 
"контрразведчиков". В 
результате на месте операции 
завязалась перестрелка, 
группа была срочно 
эвакуирована вертолетом, но командир 
спецназовцев погиб в бою с врагом. 

Все это свидетельствует, что успех 
израильским спецназовцам сопутствует 
отнюдь не автоматически, и что осуществ-
ление подобных операций имеет высокую 
цену (в том числе, и риск потери жизней 
израильских военных). 

Не хочется и думать, чем могло все 
закончиться, если бы Израилю не 
удалось предотвратить новое нападение 
арабских убийц "подобное событиям 7-го 
октября". 

Не хочется и думать, чем могло все 
закончиться, если бы Израилю не 
удалось предотвратить новое нападение 
арабских убийц "подобное событиям 7-го 
октября". 

Однако в данном случае, благодаря точной и своевременной 
разведывательной информации, о планах врага удалось узнать 
заранее, что позволило нанести сокрушительный упреждающий 
удар. 

Военные аналитики уже сегодня говорят о том, что 
Дженин и другие крупные арабские города в Иудее и 

Самарии на территории Палестинской автономии движутся к тому, 
чтобы превратиться в "новую Газу", где палестинские боевики будут, в 
частности, активно использовать в военных целях т.н. "гражданскую 
инфраструктуру". И готовы перенять тактику хамасовцев в Газе, 
которые в нужный момент научились смешиваться с "мирной" 
арабской толпой, и, ничем от нее не отличаясь, прикрываются 
собственным населением, как живым щитом.  

Более того, это становится основой тактики террористических 
группировок врага в Иудее и Самарии. И речь идет не только о 
ХАМАСе.  

За последний год «Исламский джихад» совершил многочисленные 
нападения с территории Дженина. У боевиков есть запасы оружия, на 
улицах города расставлены мины-ловушки. Местные 
"оружейники" производят самодельные взрывные устройства и 
ракеты, жители участвуют в строительстве террористических туннелей.  

Как отмечают израильские эксперты, по сути, то, что происходит в 
Дженине — зачаток террористического государства, которое ХАМАС 
построил в секторе Газы. И, несмотря на то что Израиль неоднократно 

прилагал серьезные усилия, чтобы устранить эти 
угрозы — так же, как это происходит в секторе Газы, 
палестинские военные подразделения хорошо умеют 
скрываться среди мирного населения, маскироваться 
под гражданских лиц и использовать частные дома и 
учреждения, например, больницы. 

Надо признать, что любое точечное преследование 
отдельных палестинских диверсантов, которое не 
сопровождается установлением полного военного 
контроля над территорией, на которой действует враг 
— неизбежно сводится к некоей бесконечной, пусть 

даже и успешной в большинстве случаев, игре в кошки-мышки.  

Где же подлинный, системный выход из сложившейся ситуации? 

Если иметь смелость его увидеть, он — достаточно прост и логичен. В 
ситуации, когда убийц невозможно отличить от гражданского 
населения, подозреваемыми в осуществлении террора и убийств 
становится все "гражданское население". И, вместо того чтобы 
бесконечно ловить черных кошек в темной комнате, можно и 
нужно решать эту проблему иначе. Лишь когда на территории Иудеи и 
Самарии вовсе не останется так называемого "гражданского 
населения", из рядов которого в любой момент могут нанести удар по 
Израилю и израильтянам — проблема палестинского террора будет 
решена. 

Мы, разумеется, не призываем к поголовному уничтожению жителей 
Иудеи и Самарии, согласно опросам, активно поддерживающих 
террор против Израиля. 

Границы Израиля должны быть всегда открыты для тех жителей ПА, 
которые захотят вернуться с израильской чужбины на 
свою историческую родину, в арабские страны. 
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При этом обе стороны, как и мировое сообщество, должны четко понимать, что иного решения, чем полное разделе-
ние арабского и еврейского народа, и перемещение арабов Израиля (включая Иудею, Самарию и Газу) за его пределы 
— не существует.  

Разъяснение этой истины, как и истины о том, кому принадлежит Земля Израиля — задача, боимся, на многие годы. 

Но без решения этой задачи — проблему палестинского террора не решить... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Зима, обжигает нас ледяной ветер, 

И кажется не будет больше весны на свете… 

Дождь непрерывно льёт,  

Глину пустынь размывая, 

Будет ли вновь тепло? 

Кто знает? 

Птицы ли запоют, 

Урожай новый даст ли земля? 

Будем ли мы с тобою: ты и я? 

Заживут ли раны, нанесённые этой войной, 

Окрепнут ли солдаты и станут в строй? 

Даёт нам Всевышний надежду: 

И это пройдёт… 

Оглянитесь, вдохните, увидьте: 

Миндаль цветёт!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   29 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Н а нашем листе Талмуд, продолжая обсуждать особые ситуации, связанные с появлением 
на свет детеныша крупного или мелкого рогатого скота, углубляется в исследование 
проблем духовной чистоты и нечистоты. 

Талмуд в очередной раз подчеркивает, что человек отличается от животного более высокой 
организацией разума и наличием свободы воли, дарованной ему Всевышним. При этом 
основные «параметры» строения тела, устройства организма и функционирование отдельных 
органов у человека и животного, практически - тождественны. Поэтому Талмуд, чтобы в 

процессе анализа проблем, затронутых на предыдущем листе (см. на сайте обзор листа 71), приблизиться к Истине, 
изучает аналогичные ситуации из жизни человека. 

Вопрос на нашем листе ставится так: получает ли акушерка порцию тумы (духовной нечистоты; подробнее - см. на 
сайте обзор недельной главы Тазрия, первый годовой цикл), коснувшись в материнском чреве тела погибшего плода? 

В Мишне по этому поводу сказано: 

Если акушерка дотронулась рукой до погибшего в чреве матери плода, она становится таме (духовно нечистой). 

Сама же беременная женщина до тех пор, пока погибший плод находится внутри нее, остается таѓор (духовно чиста; 
см. там же). 

Исследуя содержание Мишны, Талмуд, в первую очередь, отмечает, что акушерка, в означенных в Мишне обстоятель-
ствах, получает высокий уровень тумы, такой же, как при «излучении» тумы любым мертвым телом. И пребывает в 
состоянии таме в течение семи дней. Весь этот период она не имеет права входить в Храм и дотрагиваться до 
посвященных Храму вещей. А для того, чтобы очиститься от этой тумы, на третий день нечистоты она должна пройти 
процедуру очищения. Во время этой процедуры человека в состоянии таме окропляют водой, смешанной с пеплом 
рыжей коровы (см. об этом на сайте в обзоре недельной главы Хукат, первый годовой цикл, а также в обзоре листа 
14 трактата Йома). Далее, по истечению семи дней ей следует завершить процесс очищения, окунувшись в микву 
(специальный бассейн для духовного очищения). С этого момента она возвращается в состояние таѓор. 

Можно ли выведенный в этой Мишне закон применить к ситуации, в которой оказывается пастух, коснувшись 
погибшего в чреве самки детеныша, скажем, коровы? - спрашивает Талмуд. 

И проанализировав некоторые особенности детородных органов человека и животного, отвергает такую возможность.  

Дело в том, - объясняют Учителя, - что и погибший плод защищен от тумы лишь чревом матери. То есть в чреве 
погибший плод, по закону Торы, считается таѓор. Но как только его голова оказалась за пределами утробы, погибший 
плод обретает способность принимать и передавать духовную нечистоту. 

В доказательство Талмуд приводит цитату из Торы: «И всякий, кто прикоснется в поле к убитому мечом или мертвому… 
нечист будет семь дней» (Бамидбар, гл. 19, ст. 16). 

Сказано - «в поле», - подчеркивают Учителя. - То есть в открытом месте. 

Но почему же тогда считается, что акушерка, дотронувшись до него, получает достаточно «мощный заряд» тумы, а 
пастух (как сказано в предыдущей Мишне - см. на сайте обзор листа 71) остается - таѓор? 

Это обусловлено разницей в физическом строении человека и животного, - уточняет Талмуд. 

Ребенок, покинув материнское чрево, прежде чем появиться на свет проходит родовые пути. Поэтому акушерка, 
нащупав головку рождающегося ребенка, не всегда может понять, находится ли она все еще в материнской утробе, или 
вышла за ее пределы и пребывает в родовых путях. И вот для того, чтобы оградить людей от подобных ошибок, наши 
Учителя вынесли постановление: если органы ребенка перестали функционировать, акушерка, дотронувшись до него, 
получает порцию тумы. 

Детеныш животного появляется на свет непосредственно из материнского чрева. Поэтому пастух, коснувшийся его тела 
в утробе самки, ничем не рискует. Ошибка здесь исключена. Как только голова показалась из чрева (детеныш в этой 
ситуации считается рожденным - см. на сайте обзор листа 68), он не может не заметить этого. 

Данное исследование объясняет, почему женщина, в чреве которой погиб ребенок остается в состоянии таѓор. Ведь 
она чувствует собственного ребенка, знает, что с ним происходит, и ей точно известно, с какого момента она становится 
таме. 
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